
ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ

В прениях выступили ми
нистр энергетики и электри
фикации СССР тов. П. С. НЕ
ПОРОЖНИЙ, секретарь ВЦСПС

МОСКВА, 7 апреля. (ТАСС). 
На XXIV съезде Номмунисти- 
ческЛФ партии Советского 
Союза продолжается обсужде
ние,.. доклада «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти- 
летйеМу плану развития на-

тов. 
тор 
кого
тов.
тель

В. И. ПРОХОРОВ, дирек- 
Московского автомобиль- 
завода имени Лихачева 
П. Д. БОРОДИН, замести- 
Председателя Совета Ми-

родного хозяйства
1971—1975 годы».

На' утреннем

СССР на

заседании
председательствовал тов. П. М. 
М АШЕРОВ.

нистров РСФСР, председатель 
Госплана РСФСР тов. К. М. 
ГЕРАСИМОВ, министр легкой 

промышленности СССР тов. 
H. Н. ТАРАСОВ, директор гос-
племзавода «Коммунарка»
Московской области тов. А. Н. 
МОНАХОВА, первый секретарь

Якутского обкома КПСС тов. 
Г. И. ЧИРЯЕВ.

Съезд приветствовали член 
политномиссии ЦК Социали-
стической партии Чили ТОВ.
Эрнан Дель КАНТО, член по
стоянного бюро президиума 
ЦК Коммунистической партии 
Японии тов. Томио НАСИДЗА- 
ВА, Генеральный секретарь 
Африканской партии незави
симости Гвинеи и островов Зе
леного Мыса тов. Амилкар 
КАБРАЛЬ, председатель Ком
мунистической партии Бель
гии тов. Марк ДРЮМО, Гене
ральный секретарь ЦК Ливан
ской Коммунистической пар
тии тов. Никола ШАУИ.

XXIV СЪЕЗД КПСС
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМЯ ВЛКСМ
ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ № 69 (8963) ф ЧЕТВЕРГ, 8 АПРЕЛЯ 1971 ГОДА ф Цена 2 коп.

МОСКВА, ДВОРЕЦ СЪЕЗДОВ
6 апреля

С чувством высокой ответст
венности, глубоко и всесторон
не обсуждали делегаты XXIV 
съезда партии Отчетный доклад 
Центрального Комитета КПСС, 

с которым выступил Гене
ральный- секретаь ЦК товарищ 
Л. И. Брежнев, Отчетный» док
лад Центральной ревизионной 

( комиссии« КПСС. Участники 
съезда обстоятельно анализи
ровали Жизнь партии и страны 
за минувшие годы, отмечали 
грандиозность намечаемых 
планов.

Глубокий интерес в стране 
и за рубежом вызвало заклю
чительное' слово Генерально
ного секретаря ЦК КПСС то
варища И. Брежнева.

Единодушное одобрение 
съездом политической линии и 
практической деятельности

Центрального Комитета КПСС, 
предложений и выводов, со
держащихся в Отчетном док
ладе ЦК КПСС, с новой силой 
продемонстрировало монолит
ное единство партийных ря
дов. Постановление XXIV съез
да по Отчетному докладу ЦК 
КПСС выражает горячую под
держку всей партией, всем 
советским народом ленинско
го курса ЦК и его Полит
бюро. -”-:

Мировая общественность 
внимательно следит за рабо
той съезде. 8 многочисленных 
отклика^Поступающих из-за 
рубежа,-- подчеркивается его 
выдающееся международное 
значение,.

6 апреля в 10 часов утра 
под председательством тов. 
Д. А. Кунаева открылось оче
редное Заседание.

Делегаты перешли к рас
смотрению третьего вопроса 
порядка дня съезда.

С докладом «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему .плану развития на
родного, хозяйства СССР на 
1971—1975 гг.» выступил Пред
седатель Совета Министров 
СССР тон. А. Н. Косыгин, теп
ло встреченный делегатами и 
гостями, съезда.

Доклад,-тов. А. Н. Косыгина 
был выслушан с большим вни
манием й неоднократно пре
рывался грплодисментами.

Н» * * *
На вечернем заседании 

съезд приступил к обсужде
нию доклада «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития народ
ного хозяйства СССР на 
1971—1975 гг.». Председатель
ствующий тов. Д. А. Кунаев 
предоставил слово председа
телю Совета Министров Ук
раинской« ССР тов. В. В. Щер- 
бицкому. Он сказал, что наша 
партия стала еще более спло
ченной, закаленной и обога
щенной новым опытом комму
нистического строительства. 
Всеми своими делами она 
еще раз доказала безгранич
ную преданность своему на
роду, великим идеям марк
сизма-ленинизма и пролетар
ского интернационализма.

Отметив существенный вклад 
в развитие экономики страны 
рабочих, колхозников, интел- 
лигенци|<" Советской Украины, 
оратор подчеркнул, что ос
новой всех успехов Советского 
государства в целом и каждой 
республики в отдельности яв
ляется политическое и идей
ное единство нашего общест
ва, братство и дружба всех 
наций и народностей. Поэтому 
коммунисты и все трудящие
ся Украины считают, что до
стижения республики — это 
результат творческого труда 
всего советского народа.

Разработанная под руковод
ством Центрального Комитета 
партии научно обоснованная 
программа дальнейшего раз
вития экономики страны и 
существенного повышения 
жизненного уровня народа на
шла повсеместно полное одо
брение 'и поддержку. Эта про
грамма ■ базируется на огром
ном экономическом потенциа
ле страны, она основана на 
конкретных расчетах, выража
ет KopiÈHHbie интересы наро
да, и вJэтом ее реальность и 
жизненность.

• Важной особенностью Про
екта Директив является то. 
что в нем предусмотрено пла
номерное и пропорциональное 
развитие народного хозяйства 
всех Союзных республик с 
учетом “ наиболее рациональ
ного размещения производи
тельных сил. Новая пятилетка 
открывает широкие перспекти
вы и пеоед Украиной.

В республике разрабатыва
ются конкретные мероприятия 
с таким расчетом, чтобы уже 
в первом году пятилетки соз
дать необходимые предпосыл
ки для выполнения пятилетне
го плана.

От имени делегатов Комму
нистической партии Украины 
тов. В. В. Щербицкий внес 
предложение — Проект Ди
ректив XXIV съезда КПСС по 
пятилетнему плану развития 

народного хозяйства страны 
утвердить. Он заявил, что ком
мунисты, весь украинский на
род полны решимости под ру
ководством ленинского Цент
рального Комитета партии сде
лать все необходимое для 
практического осуществления 

решений XXIV съезда КПСС, 
для успешного выполнения 
планов новой пятилетки.

Выступает шлифовщик Ле
нинградского Кировского за
вода тов. Е. И. Лебедев. Он 
подробно остановился на про
должавшейся в годы минувшей 
пятилетки коренной реконст

рукции Кировского предприя
тия. За пятилетие завод, все 
время наращивая объемы про
изводства, освоил выпуск 20, 
новых видов изделий. Созданы 
новые модели тракторов «Ки
ровец». Много дала для об
щего технического прогресса, 
для подъема экономических 
показателей, улучшения соци
ально-культурных условий кол
лектива, жилищного строи
тельства экономическая ре
форма.

Оратор подчеркнул, что 
главный источник нашего бо
гатства — постоянный рост 
производительности труда. 
Именно поэтому нас, рабочих, 
волнует проблема правильно 
го использования станочного 
парка. Мы понимаем, конечно, 
что невозможно сразу со
рвать с фундамента все ста
рые станки и заменить их но
выми. Но, видимо, больше на
до направлять новое обору
дование на заводы, где есть 
квалифицированные кадры.

Делегат подробно остано
вился на вопросе подготовки 
рабочей смены. В Ленинграде, 
подчеркнул он, получил ши
рокое распространение опыт 
так называемых рабочих-на
ставников, шефов молодых. 
Тов. Е. И. Лебедев предлага
ет уделять больше внимания 
моральному поощрению рабо
чих. Он сообщил, что на Ки
ровском заводе в честь съез
да в первом квартале выпу
щено на сотни тракторов 
больше, чем в четвертом квар
тале прошлого года. Ленин
градские рабочие готовы к 
новым большим делам.

Первый секретарь Саратов
ского обкома партии тов. 
А. И. Шибаев сказал, что са
ратовская делегация от име
ни всех коммунистов и трудя
щихся области целиком и пол
ностью одобряет Проект Ди
ректив съезда на новую пя
тилетку. Они выдвигают еще 
более сложные задачи, от

крывают качественно новый 
этап в борьбе за /скорение 
научно-технического прогрес
са, повышение эффективно
сти общественного производ
ства, отражают постоянную 
заботу партии и правительстве 
о неуклонном повышении ма
териального и культурного 
уровня жизни народа. Новая 
пятилетка явится важным ша
гом в развитии всех отраслей 
народного хозяйства области. 
Только прирост промышленной 
продукции будет превышать 
весь выпуск ее в 1960 году.

Большое внимание оратор 
уделил вопросам повышения 
качества продукции. Цент
ральный Комитет КПСС одоб
рил разработанную саратов
скими машиностроительными 
заводами систему мероприя
тий по повышению качества 
продукции и высказал реко 
мендации по ее дальнейшему 
совершенствованию. Сейчас 

эта система применяется не 
только в машиностроительной, 
но и в других отраслях про
мышленности, в проектных •* 
научно-исследовательских ор
ганизациях. На предприятиях, 
где система внедрена, 95—99 
процентов продукции сдается 
с первого предъявления.

С проблемой качества не
разрывно связан вопрос и 
дальнейшего переоснащения 
производства на новой техни
ческой основе, повышения 
уровня автоматизации, механи
зации, без глубокой техниче

ской проработки этих вопро
сов высококачественную про
дукцию в век бурной техни
ческой революции создать 
трудно. Поэтому совершенно 
правильно, что в Проекте Ди
ректив намечены конкретные 
меры по обновлению основ
ных фондов, совершенствова
нию структуры станочного пар
ка, по повышению роли стан
дартов в осуществлении еди
ной технической политики.

Съезд приветствовали тепло 
встреченные делегатами и го

7 апреля
От имени четырнадцатимил- 

гионной партии коммунистов 
XXIV съезд целиком и полно
стью одобрил политическую и 
практическую деятельность 
Центрального Комитета КПСС, 
предложения и выводы, со
держащиеся в Отчетном док
ладе ЦК. Съезд ярко проде
монстрировал верность партии 
ленинскому курсу, по которо
му она ведет наш народ впе
ред, к коммунизму.

Директивы по девятому пя
тилетнему плану, которые ут
вердит XXIV съезд, — это все
народная программа. Верой в 
торжество политики партии, 
неиссякаемые творческие си
лы и энергию народа, заботой 
о дальнейшем укреплении мо
гущества Родины, повышении 
благосостояния советских лю
дей проникнуты выступления 
делегатов, которые обсуждают 
доклад «Директивы XXIV 
съезда КПСС по пятилетнему 
плану развития народного хо
зяйства СССР на 1971—1975 
годы».

Широта охвата всех важней
ших сторон жизни советского 
общества, величие поставлен
ных задач, которыми новая 
пятилетка выделяется 00 срав
нению со всеми предыдущими, 
вдохновляют весь наш народ 
на новые трудовые подвиги.

7 апреля в 10 часов утра 
под председательством тов. 
П. М. МАШЕРОВА открылось 
утреннее заседание съезда.

Слово предоставляется ми
нистру энергетики и электри
фикации СССР тов. П. С. Не
порожнему. Центральный Ко
митет и Советское правитель
ство, сказал он, уделяли ог
ромное внимание опережаю
щему развитию электроэнер
гетики. За годы восьмой пя
тилетки она поднялась на ка
чественно новый, более высо
кий уровень технического раз
вития. Положено начало соз
данию крупной атомной энер
гетики, закончено формирова
ние единой энергетической си
стемы Европейской части Со
ветского Союза общей мощ
ностью более ста миллионов 
киловатт. В настоящее зремя 
от государственных энергети
ческих систем колхозы и сов
хозы получают 93 процента 
потребляемой ими электро
энергии. Появилась возмож
ность бопее широко использо
вать электроэнергию в быту и 
сфере обслуживания.

Советские энергетики горя
чо одобряют и поддерживают 
Проект Директив XXIV съезда 
партии по девятому пятилет
нему плану. Энергетическую 
базу страны, являющуюся 
стержнем всей социалистиче
ской экономики, ' намечается 
развивать высокими темпами. 
Особое внимание будет уде
лено внедрению автоматизиро
ванных систем управления 
электростанциями энергоси
стемами. .

Оратор остановился далее на 
некоторых актуальных вопро
сах развития энергетики, тре
бующих специального внима
ния. Необходимо уже в этой 
пятилетке развернуть на базе 
Экибастузского угольного бас
сейна строительство мощных 
электростанций, следует так
же начать строиЕельство не
скольких крупных электростан
ций на попутном и местном га
зе в Тюменской области.

Секретарь ВЦСПС тов. В. И. 
Прохоров заявил. что наша 
страна располагает возможно
стями не только быстрыми 
темпами развивать промыш
ленность, сельское хозяйство, 
укреплять обороноспособность, 
но и поставить главной зада
чей девятой пятилетки сущест
венное повышение благосо
стояния рабочего класса, всех 
трудящихся.

В практике Центрального 
Ком’итета КПСС за последние 
годы во всей полноте утвер
дилась важнейшая ленинская 
традиция — советоваться с на

стями Председатель Герман
ской компартии тов. К. Бах
ман, Генеральный секретарь 
ЦК Перуанской компартии 
тов. X. Дель Прадо, Председа
тель компартии Испании тов. 
Д. Ибаррури, Председатель 
компартии Дании тов. К. Ес
персен, член руководства пар
тии Арабского социалистиче
ского возрождения Сирии 
тов. М. Д. Баджбудж, член По
литбюро демократической 
партии Гвинеи тов. Л. Диане.

родом. ЦК выносит на обсуж
дение масс крупные общепо
литические, хозяйственные, 
внутрипартийные вопросы. 
Трудящиеся высказывают по 
ним свои пожелания и советы, 
рассматривая дело партии как 
свое собственное. Так поступил 
ЦК и на этот раз, опубликовав 
до съезда Проект Директив по 

Группа делегатов XXIV съезда КПСС от Свердловской областной партийной организации направляется на засе 
Данне. Снимок В. Шумкова.

пятилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР на 
1971 — 1975 годы.

Тов. В. И. Прохоров расска
зал о деятельности профсою
зов, о соревновании за успеш
ное претворение в жизнь на
роднохозяйственных планов, 
подробно остановился на во
просах социального страхова
ния трудящихся, санаторно- 
курортного обслуживания, раз
вития туризма, физической 
культуры и спорта.

Директор Московского авто
мобильного завода им. И. А. 
Лихачева тов. П. Д. Бородин в 
своем выступлении отметил, 
что в Отчетном докладе ЦК и 
Проекте Директив по новому 
пятилетчему плану развернута 
научно обоснованная програм
ма дальнейшего укрепления 
экономического могущества 
нашего государства и значи
тельного повышения жизнен
ного уровня советского наро
да. Оратор далее рассказал о 
делах автозаводцев в про
шедшем пятилетии. Зиловцами 
проведена большая работа по 
внедрению передовой техно
логии, обновлению и модерни
зации оборудования. На пред
приятии работают 168 автома
тических и 270 поточных меха
низированных линий. Общая 
протяженность конвейеров до
стигла 75 километров. В ре
зультате выпуск грузовых ав
томобилей увеличился более 
чем в полтора раза.

Оратор сообщил о том, как 
на заводе с учетом современ
ных требований решаются про
блемы технического, экономи
ческого и организационного 
характера.

XXIV съезд КПСС, сказал 
заместитель председателя Со
вета Министров РСФСР, пред
седатель Госплана Российской 
Федерации тов. К. М. Гераси
мов, займет особое место в 
истории нашей Родины. Ора
тор охарактеризовал достиже
ния трудящихся РСФСР в со

ревновании за досрочное вы
полнение пятилетки и плана 
первого года нового пятиле
тия. В 1971—1975 годах, ска
зал он, в республике будут 
осуществляться взятый парти
ей курс на интенсификацию 
всех отраслей народного хо
зяйства, широкое внедрение 
в практику передовой науки и 
техники.

Министр легкой промышлен
ности СССР тов. H. Н. Тарасов 
сообщил, что работники легкой 
индустрии за минувшее пяти
летие увеличили выпуск про
дукции почти в 1,5 раза. При 
этом 86 процентов всего при
роста выпуска товаров было 
обеспечено за счет повыше
ния производительности труда.

В докладе «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пятилет
нему плану развития народно
го хозяйства» раскрыта гран
диозная программа дальней
шего развития экономики 
страны. Для выполнения од
ной из центральных задач пя
тилетки — обеспечения значи
тельного подъема материаль
ного и культурного уровня 
жизни народа — предусматри

ваются высокие темпы разви
тия легкой промышленности. 
Производство тканей в 1975 
году увеличится на 19—24 
процента против 1970 года, три
котажных изделий — почти на 
50 процентов, обуви кожа
ной — на 18—23 процента, 
швейных изделий — на 38 про
центов. Объем производства 
фарфоровой и фаянсовой по
суды будет доведен почти до 
1200 млн. штук, то есть по су
ществу за 5 лет мощности 
фарфоро-фаянсовой промыш
ленности будут удвоены.

В текущей пятилетке преду
сматривается удовлетворить 
потребности населения в так 
называемых товарах массово
го спроса. По большинству из 
них потребность будет удов
летворена в ближайшие 2—3 
года.

Далее -тов. H. Н. Тарасов 
подробно остановился на во
просах реконструкции и тех
нического перевооружения 
предприятий легкой промыш
ленности.

Советское крестьянство с ог
ромным воодушевлением вос
приняло планы партии, сказа
ла с трибуны съезда директор 
государственного племенного 
завода «Коммунарка» тов. 
А. Н. Монахова. Совхоз «Ком
мунарка» — одно из старей
ших хозяйств Подмосковья. На 
его фермах — свыше четырех 
тысяч голов крупного рогатого 
скота, на сто гектаров сель
хозугодий производится 1445 
центнеров молока. От каждой 
из 1720 коров черно-пестрой 
породы надоено в прошлом 
году по 4530 килограммов мо
лока жирностью 4 процента 
Урожайность зерновых подня
лась в хозяйстве за пятилетие 
на 12,4 центнера и составила 
33,2 центнера с гектара.

Мы, сказала тов А. Н. Мо
нахова, намечаем меры по 
дальнейшему улучшению ис
пользования земли, повыше
нию плодородия полей, росту 

урожайности всех культур. 
Она указала на необходимость 
дальнейшего укрепления кор
мовой базы. Эта работа, по 
словам оратора, сдерживается 
из-за отсутствия или недостат
ка машин.

Центральный Комитет КПСС 
и Советское правительство, 
сказал первый секретарь Якут
ского обкома КПСС тов. Г. И. 
Чиряев, последовательно про
водят в жизнь линию XXIII 
съезда КПСС на ускоренное 
развитие районов Сибири и 
Дальнего Востока. Быстро ра
стут производительные силы 
Якутской АССР. Здесь создана 
крупная горнодобывающая 
промышленность. За годы ми
нувшей пятилетки общий объ
ем производства розрос бо
лее чем в 1,8 раза. Особен
но быстрыми темпами разви
валась алмазодобывающая 
промышленность. Появилась 
новая острасль индустрии — 
газовая. Теперь начинается но
вый этап освоения Севера, ка
чественно более высокий. Мас
штабы работ неизмеримо воз
росли. На первый план выдви
гается проблема оснащения 

предприятий новейшей техни
кой, транспортными средства
ми, строительными машинами, 
автоматизация и механизация 
производственных процессов.

Коренные народности Край
него Севера, подчеркнул пер
вый секретарь обкома партии, 
прошли славный путь соци
ально-экономических преобра
зований. Наряду с занятиями 
в традиционных отраслях они 
активно приобщаются к инду
стриальному труду. Ленинская 
национальная политика КПСС 
обеспечила за короткий исто
рический срок небывалый рас
цвет экономики и культуры 
Якутской автономной респуб
лики, национальных округов 
Севера страны. Тов. Г. И. Чи
ряев выразил сердечную бла
годарность и признательность 
Центральному Комитету КПСС 
и Советскому правительству за 
постоянную отеческую заботу 
о северянах.

* * *

На вечернем заседании де
легаты продолжали обсужде
ние доклада «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития народ
ного хозяйства СССР на 
1971—1975 годы».

В прениях выступили ми
нистр просвещения СССР тов. 
М. А. Прокофьев, заместитель 
Председателя Совета Минист
ров СССР, председатель Гос
плана СССР тов. Н. К. Байба
ков, председатель Совета Ми
нистров Казахской ССР тов. 
Б. Ашимов.

Съезд избрал комиссию для 
рассмотрения поправок и до
полнений к Проекту Директив 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития народ
ного хозяйства СССР на 
1971—1975 гг. Председатель 

комиссии — тов. А. Н. Косы
гин.

8 апреля съезд продолжит 
работу.

НАРОД
И ПАРТИЯ
ЕДИНЫ

Доверие оправдаем
Как предстоит работать в девятой пятилетке? Это четко 

определено в докладах Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева и Председателя Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина, которые находятся в центре внимания много
тысячного коллектива Уральского турбомоторного завода име
ни К. Е. Ворошилова.

На съезде говорилось, что в выполнение заданий девятой 
пятилетки важный вклад должны внести комсомольцы и вся 
советская молодежь. Эти слова относятся и к нам, молодым 
турбомоторостроителям, и, в частности, к нашей комсомоль
ской организации лопаточного цеха. Ведь мы создаем маши
ны, необходимые народному хозяйству.

Молодые рабочие лопаточного цеха многое сделали для 
успешного изготовления уникальной турбины Т-250, досроч
но выполнили предсъездовские обязательства. Сейчас перед 
нами не менее важная задача. В цехе изготавливаются дета
ли для новой газовой турбины ГТК-16. Это такая машина, о 
которой в Проекте Директив прямо сказано, что производству 
подобной техники нужно уделить особое внимание.

Большинство ответственных деталей для газовых и паровых 
турбин поручено изготовлять молодым рабочим. Ежедневно 
перевыполняют нормы Валя Исакова, Слава Юсов и многие 
другие. Мы оправдаем доверие.

О. НИКЕЛЬМАН, 
комплектовщица, заместитель секретаря 

комсомольской организации лопаточного цеха.

Поддерживаем 
делом

Основная задача, которая 
стоит перед тружениками за
вода РТИ в новой пятилетке,— 
это повышение качества рези
новых технических изделий, 
доведение их до уровня луч
ших мировых стандартов. А 
эта задача не может быть раз
решена успешно без постоян
ного повышения производи
тельности труда. В Проекте Ди
ректив XXIV съезда партии 
есть строки о том, что необхо
димо повысить производитель
ность труда на предприятиях 
химической промышленности 
в 1,7 раза и нефтехимической 
промышленности в 1,5 раза.

Если коснуться конкретно 
цеха транспортерных лент, где 
я работаю, то можно с уверен
ностью сказать, что возможно
сти для выполнения этой зада
чи у нас есть. Еще при обсуж
дении Проекта Директив рабо
чие нашего цеха обратились к 
руководству завода с просьбой 
увеличить годовой план по 
объему производства на 950 
тысяч рублей за счет замены 
хлопчатобумажной ткани в 
транспортерной ленте на син
тетическую. Это наш рабочий 
ответ на планы партии в девя
той пятилетке.

С. НИКИФОРОВ, 
вальцовщик бригады имени 

XXIV съезда КПСС, 
секретарь комсомольской 

организации цеха. t

Пересматриваю
свои обязательства

Почти два месяца весь советский народ обсуждал Проект 
Директив XXIV съезда нашей партии. И вот позавчера они 
были изложены делегатам в докладе Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгина.

Снова мы слушали и гордились великими планами раз
вития нашей страны, ради свершения которых будем рабо
тать в новом пятилетии, работать лучше, производительнее.

В строках Проекта Директив нет нашего завода, но все 
задачи, которые ставятся перед машиностроителями, — 
это и наши задачи, задачи создателей вентиляторов. А ма
шиностроителям в новой пятилетке надо увеличить выпуск 
продукции в 1,7 раза.

Я, брал обязательства к съезду партии — выполнять 
сменные задания не ниже, чем на 135—140 процентов. Сей
час, выполнив их и убедившись, что можно работать еще 
лучше, обязательства пересматриваю и даю слово: личный 
план девятой пятилетки выполнить за три года и 9 меся
цев.

А. АКСЕНОВ, 
токарь Артемовского машиностроительного завода.

Личные планы
Г рандиозные задачи поставили партия и правительство перед 

рабочими, инженерами, в том числе перед нами, молодыми 
конструкторами. В докладе А. Н. Косыгина меня больше всего 
заинтересовали планы развития нефтяной и газовой промышлен
ности страны.

Добыча ценных природных богатств в новом пятилетии зна
чительно увеличится. В связи с этим новые требования будут 
предъявлены и к нам, работающим над мощными буровыми ус
тановками, способными вести разведку нефтяных и газовых мес
торождений в любых географических районах страны. Правда, 
лично мне еще надо многому учиться, чтобы стать настоящим 
конструктором. В моем творческом плане на пятилетку есть 
такие пункты: научиться производить расчеты по созданию бу
ровой техники на электронно-вычислительной машине, окончить 
курсы иностранного языка, подать четыре рационализаторских 
предложения. Это ступеньки роста.

Подобные вехи наметили и моа коллеги, комсомольцы нашего 
отдела И. Севастьянов, В. Перетрухин и другие. Всего на 
НИИтяжмаше разработали личные творческие планы на пяти
летку двести молодых инженеров. Думаю, эта цифра будет рас
ти. *

С. МАЛЫШЕВА.
инженер-конструктор отдела главного конструктора 

буровых установок Уралмаша.
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САМЫЕ
ГЛАВНЫЕ

О СВОИХ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
УСПЕХАХ РАПОРТУЮТ:

Коллектив Исовского лесо
пункта значительно перевыпол
нил квартальный план по выпу
ску валовой продукции и ее 
реализации. .

142 процента — таков пока
затель работы бригады 
А. Останина за первые три 
месяца года. Ненамного отста
ли от своих товарищей лесоза
готовители бригады М. Рыж-

труде исовские лесозаготови
тели добились в дни работы 
XXIV съезда КПСС. В день его 
открытия дневное задание бы
ло выполнено в полтора раза. 
На предприятии не было ни 
одного рабочего, не справив
шегося с заданием. Лесозаго
товители продолжают трудить
ся по-ударному.

В. ЧЕРНИЛЬЦЕВ.

Рекордной проходки доби
лась в первом квартале брига
да делегата XXIV съезда! пар
тии Яна Степановича Пьянкова, 
работающая на шахте № 10 
Североуральского бокситового 
рудника. Новый рекорд Урала, 
установленный бригадой Я. С. 
Пьянкова, — 658 погонных мет
ров выработки. Он посвящен 
партийному съезду.

Б. ЗОЛОТАРЕВ.

КАМВОЛЬЩИКИ
Сто дней назад комсомоль

ско-молодежная смена В. Чу- 
диновских стала инициатором 
предсъездовской ударной вах
ты на Свердловском камволь
ном комбинате. С тех пор в 
прядильном цехе прошло три 
дня ударного труда.

Особенно хорошо потруди
лась комсомольско-молодеж
ная бригада Людмилы Констан
тиновой. К дню открытия XXIV 
съезда КПСС ее коллектив вы
дал более трехсот килограм
мов пряжи сверх задания.

30 марта на комбинате про
шла ударная трудовая вахта. 
Победителем ее снова названа

АЛАПАЕВСК. Высокими по
казателями в труде отмечают 
дни работы XXIV съезда пар
тии комсомольцы Алапаевского 
деревообрабатывающего ком
бината. Об этом говорят ито
ги Дня наивысшей производи
тельности труда, посвященного 
партийному форуму. На 200 
процентов выполнил свое 
сменное задание слесарь Ана
толий Гневанов. 162 процен
та— показатель отделочницы 
мебели Раисы Власенко. Более 
полутора норм выполнили 
столяры В. Борисихин, В. Яков
лев, Т. Козлова, Р. Рахметова 
и другие.

ФОРМОВЩИКИ

ГОВОРЯТ
ДЕЛЕГАТЫ

БЕРЕЗОВСКИИ. В цехе № 2 
завода строительных конструк
ций в эти дни работа спорится 
как никогда. У формовщиков 
бригады Владимира Силаева, 
которая состоит, в основном, 
из комсомольцев и молодежи, 
настроение Цриподнятое. Го
ворят, что победа окрыляет, 
а победа в предсъездовском 
соревновании тем более. Фор-

СТРОИМ мовщики записывали
обязательства:

свои
«Выполнить

БОЛЬШЕ
ВСЕХ В МИРЕ

В тресте «Тагилстрой» 
все знают бригаду отделоч
ников Л. С. Писаренковой. 
Знают ее как дружный, спло
ченный коллектив, по плечу 
которому любые задачи. Ду
шой бригады называют мо
лодую коммунистку комсорга 
бригады Александру Скорня
кову. Сегодня на XXIV съез
де КПСС она представляет 
Тагильскую партийную орга
низацию.

Наш корреспондент по
просил Александру Скорня
кову поделиться впечатле
ниями о съезде.

— Трудно что либо выде-’ 
Эшть,- обособить, — сказала 
'Александра. — Все кажется 
влачимым, все оставляет 
глубокие впечатления: и са
ма Москва, и многочислен
ные встречи, и работа съез
да. Но все же до сих пор я 
живу под впечатлением до
клада Центрального Коми
тета партии, с которым вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, и доклада Председателя 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина «Директивы 
XXIV съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 —1975 гг.».

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев 
дал всесторонний и глубо
кий анализ работе всего 
нашего народного хозяйства, 
поставил перед партией и на
родом грандиозные задачи 
да будущую пятилетку.

Я — строитель. И поверь
те, очень приятно слышать 
такие слова: «Мы строим 
сейчас в сфере материально
го производства больше, 
чем любая другая страна в 
Нире».

Но в то же время в до
кладе ЦК анализируется ряд 
проблем, над решением ко
торых нам, коммунистам, 
предстоит много работать. 
В докладе отмечается также 
ряд недостатков в работе 
строителей.

Вчера делегаты съезда 
обсуждали доклад А. Н. Ко
сыгина. Вот сейчас — 
время уже торопит — мы 
снова идем во Дворец съез
дов. Там продолжится об- 
ружденне доклада.

А после работы мы не 
скучаем. Мы бываем в теат
рах, музеях. Вчера, напри
мер, ходили в музей В. И. 
Денина.

Но я мечтаю побывать у 
московских коллег-отделоч
ников. Хочу посмотреть, как 
они работают, какие приме
няют передовые методы в 
работе. Не знаю, как будет 
Со временем...

Вы будете публиковать 
.нашу беседу? Тогда добавь
те, что я желаю нашей брига
де успехов, соскучилась по 
друзьям... До встречи в 
Тагиле.

квартальный план ко дню от
крытия съезда на 103 процен
та при отличном и хорошем ка
честве продукции».

Взаимопонимание, которое 
сложилось в коллективе на 
протяжении совместного тру
да в прошлой пятилетке, чет
кость и организованность в 
работе позволили перекрыть 
обязательства досрочно и 
прийти к партийному форуму 
с наивысшей производительно
стью труда.

В обязательствах был и такой 
пункт: овладеть смежной про
фессией. Вечерами ребята 
учились в заводском учебном 
комбинате. И теперь большин
ство из них получили удосто
верения стропалей. В успехе 
формовщиков большая заслу
га и бригадира Владимира 
Силаева. Его имя занесено в 
городскую Книгу почета тру
довой славы. Он награжден 
Почетной грамотой бюро гор
кома партии и горисполкома.

И. НИКОЛАЕВ.

ВАХТА Фоторепортаж

ТРУБНИКОВ
Мартеновский цех Северского трубного завода. Ровно 

гудит пламя за стальными заслонками печей, которые пооче
редно поднимаются для загруз'ки шихты. Здесь отлично не
сет трудовую вахту бригада сталевара коммуниста Виктора 
Григорьевича Полупана — победительница социалистическо
го соревнования в честь XXIV съезда КПСС. Ее подарок 
съезду — 1571 тонна металла, на лицевом счету — около 
восьми тысяч рублей экономии.

Хорошо трудится и бригада канавных, возглавляемая 
А. П. Шиловым. Своевременная качественная подготовка 
капавы — основное условие, дающее возможность сталева
рам выпускать скоростные плавки. Комсомолец Николай 
Бурханов, работающий в этой бригаде, отлично справляется 
со своими обязанностями. Канава, которую он готовит вместе 
с товарищами, всегда своевременно готова к приему и разли
ву металла.

Отлично идут дела у комсомольцев и молодежи лудильно- 
оцинковального цеха.

В День наивысшей производительности труда, который 
был объявлен накануне открытия съезда, комсомольцы ра
ботали еще лучше, чем раньше. Так, сортировщица полиро
ванной жести комсомолка Люда Рябинина выполнила норму 
на 124 процента, а Александр Новоселов, работающий на из
готовлении коробов, — на 175 процентов.

Бригады автоматчиков С. Платонова и П. Ощепкова в этот 
день работали на сэкономленном олове и выдали сверх нор- ' 
мы 20 тонн белой жести. В. ШИТОВ.

ется сравнение с чем-то тяже
лым и громоздким. На самом 
деле дорна — это металличе
ская труба, укрепленная гори
зонтально на рабочем столе 
Марии Ахмаевой. Работает Ах
маева на участке заготовки це
ха формовой техники. Работа у 
нее несложная: девушка нама
тывает на дорну плотными вит
ками резиновый шнур, после 
чего уверенным движением ре
жет тугие витки остро отточен
ным ножом.

На другом конце стола сидит 
Нина Белева. Она берет наре
занные заготовки и склеивает 
их в кольца. Ничего мудреного 
и в этой работе нет. Сиди себе 
да склеивай.

Два года назад, когда Беле
ва и Ахмаева пришли в цех 
после окончания профессио
нально-технического училища, 
первое, что их постигло, было 
разочарование. Готовили дев
чат на аппаратчиц химического 
производства, рассказывали о 
сложных машинах, показывали 
плакаты. А когда в первый день 
работы на заводе привели их 
на участок, показали рабочее 
место — чуть не расплакались. 
Режь да складывай в сторону— 
вот и весь расчет. Нормы нет 
никакой — сколько резины сва
рят, столько и заготовок надо 
сделать. Плана нет — значит, и 
перевыполнять нечего. За высо
кие проценты бороться? А как? 
Не нарежешь ведь резины 
больше, чем ее сварено!

Загрустили девчата. Первое 
время даже в письмах родным 
не писали, кем работают, — 
стеснялись. Сочиняли небыли
цы про белые халаты да хими
ческие реакции.

Подметила начальник участка 
Галерина Алексеевна Кочуро
ва, что нерадостные приходят 
в цех работницы. То и дело 
поглядывают на часы, ждут, 
когда смена кончится. А после 
работы сразу домой торопятся. 
Чем участок живет, цех — им 
неинтересно. Подошла к ним в 
обеденный перерыв, поговори- 
ла по душам. Не нравится рабо
та — и все тут. Так ведь рабо- 
тать-то все равно нужно, с та
ким настроением много не сде
лаешь.

— А знаете вы о том, что в 
цехе вы самые главные? — по
вернула разговор Кочурова.

— Да вы смеетесь, Галерина 
Алексеевна! — Нина Белева 
обидчиво опустила глаза.

— Вот и нет! Смотрите: ва
ши заготовки идут на прессы, 
так?

токарку, на участок отделки. 
Обработанные, они упаковыва
ются и отгружаются заказчику. 
Так если ваши заготовки будут 
плохие, то и детали тоже не
важные, значит, заказчик будет 
недоволен. Вот и выходит, что 
вы самые главные.

Конечно, за чистую монету 
этот разговор девушки не при
няли, но приободрились. Рабо
тать стали веселее, задорнее.

Время летело незаметно. 
Вскоре Машу Ахмаеву выбра
ли групкомсоргом. Группа не
велика, все с одного участка. 
Тут девушка и проявила свой

ствах комсомольской группы, 
взятых девушками в честь 
XXIV съезда КПСС и успешно 
выполненных, есть и такие стро-

продукцию 
и отличного

качества, работать без брака, 
.бороться за звание ударника 
коммунистического труда».

ТОН ЗАДАЮТ
МОЛОДЫЕ
Участок вентиляторных рем

ней цеха клиновых ремней бо
рется за звание «Участок име-

ско-технологическое бюро за 
помощью.

Молодые специалисты Виктор 
Симонов и Юрий Акулов пред
ложили заменить клей особой 
пастой. И не только предложи
ли, но и сами разработали про
ект герметической ванны для 
пасты, сами установили приспо
собление на машине. Теперь 
шнур, прежде чем намотаться 
на барабан, проходит через 
ванну с пастой. Пабта не требу
ет сушки — значит можно ма
шину не останавливать. Повы
силась производительность тру
да, легче стало работать.

ВОСЬМАЯ ПЯТИЛЕТКА: КОМСОМОЛЬСКИЙ ВЗНОС

Нет ни одной 
нические изделия.

ПРОВЕРЕНЫ
ДЕЛОМ

отрасли промышленности, в которой бы не применялись резиновые тем- 
От Мурманска до Ашхабада, от Львова до Петропавловска-на-Камчатке

«трудятся» изделия с маркой «СРТИ». 23 зарубежных государства получают уральскую 
продукцию. За успехи в восьмой пятилетке завод награжден орденом Трудового Краеного 
Знамени. В большой трудовой победе резинщиков немалая доля комсомольцев и молодежи
предприятия.

Все комсомольцы выполнили свои личные обязательства, принятые к XXIV съезду KDCÇ.

характер, свои организатор
ские способности. Помогла Га
лине Шепелевой устроиться в 
общежитие, стала настоящим 
другом для каждой своей ком
сомолки. ' Узнала, например, 
что Тамара Теплухина неплохо 
читает стихи, — и скоро вся
группа записалась 
художественной < 
нрсти.

Однажды цех

в кружки 
самодеятель-

с большим

— Так. протянула Маша
Ахмаева.

— С Прессов детали идут в

трудом справлялся с плановым 
заданием. Девушки решили от
работать два выходных дня на 
обрезке заусениц на участке 
отделки.

Совместная работа, хорошая 
дружба спаяла комсомолок. 
Теперь ни у кого не возникала 
проблема — где провести сво
бодный вечер.

— Девочки, в драмтеатре 
премьера. Я и билеты купи
ла, — групкомсорг достала из 
кармана спецовки проштам
пованные театральные билеты...

Комсомольская группа участ
ка заготовки — лучшая в цехе. 
А при подведении итогов Все
союзного Ленинского зачета 
она заняла второе место по за
воду. Каждая из девушек — и 
Светлана Войнакова, которая 
работает на шевронной маши
не, и Галина Шепелева, и Тама
ра Теплухина, которые работа
ют на дисковом ноже, Мария 
Ахмаева и Нина Белева, кото
рые работают на клейке, не 
без основания считают, что их 
работа самая важная. Не зря 
в социалистических обязатель-

ни XXIV съезда КПСС». Как и 
все участки завода, борющиеся 
за это высокое звание, коллек
тив вентиляторщиков взял по
вышенные социалистические 
обязательства в честь партий
ного съезда.

Все обязательства были вы
полнены, а некоторые значи
тельно перевыполнены. Об 
этом говорит начальник участ
ка Анна Дмитриевна Ольхов
ская: «Мы брали обязательство 
выполнить пятилетний план к 
25 декабря и дать за оставшее
ся время 30 тысяч штук рем
ней сверх плана». Как видите, 
это мы сделали раньше. Также 
выполнено задание по постав
кам сельскому хозяйству, по 
экспортным поставкам.

На одном пункте хочется 
остановиться особо. Он являет
ся ярким примером делового, 
хорошего сотрудничества меж
ду конструкторами и рабочи
ми. Раньше кордшнур, после 
намотки его на барабан поточ
ной линии, клейщица вручную 
обмазывала клеем. Ведро да 
кисть — вот и весь инструмент. 
Клей разбрызгивался, плохо 
ложился на основу. После про
мазки машину приходилось 
останавливать и ждать, пока 
клей просохнет. Конечно, о вы
сокой производительности тру
да не могло быть и речи. Поз
же заменили кисть и ведро 
пульверизатором, но в общем- 
то ничего почти не сдвинулось 
с места. Обратились работни
цы в заводское конструктор-

На участке трудятся замеча
тельные люди. Почти две трети 
работников — молодежь. Это 
и вчерашние выпускники прО-
фессионально технического
училища, отслужившие дейст
вительную службу в рядах Со
ветской Армии ребята ййедав- 
ние школьники.

Тон в работе задают комсо
мольцы. Вот, к примеру, Ва
лентина Румянцева. Невысоко
го роста, спокойная, она стоит 
у облицовочного станка. Валя 
ловко поворачивается от «ве
шалки», на кронштейнах кото
рой висят вентиляторные рем
ни, к станку. Несколько движе
ний— и ремень надет на роли
ки машины. Валя нажимает пе
даль, и черная облицовочная 
лента плотно охватывает- одну 
из важнейших деталей будуще
го трактора, автомобиля, ком
байна. Облицованный вентиля
торный ремень весится рядом 
со своими «собратьями:»,, а 
Валя уже берет следующий. 
При норме 800 штук Румянце
ва облицовывает больше тыся
чи ремней за смену. За время 
ее работы в цехе у нее ни разу 
не было брака.

Не отстает от Вали и ее по
друга, заместитель комсорга 
цеха Надежда Красильникова, 
Ежедневно она выполняет нор
му на 110—115 процентов.

За ними идут другие моло
дые рабочие.

А. БУГРОВ.

На снимках: луч
шая бригада сталеваров 
Северского трубного за
вода. Слева направо: 
И. П. Емельянов, П. Н. 
Ялунин и В. Г. Полупан. 
Разлив стали. Комсомолец 
Николай Бурханов.

Снимки автора.

РАБОЧИЕ РУКИ
КОИВЕИЕРЙ

В цехе сборки мотоциклов, на глав
ном конвейере, работа не останавли
вается ни днем, ни ночью. Несколько 
минут — и с поточной линии сходит 
поблескивающий лаком знаменитый 
«Урал-3». Мотоцикл сразу же попа
дает в умелые и чуткие руки испыта
телей. Этим молодым парням довере
на одна из ответственных операций — 
регулировка мотора, обкатка на 
стенде.

Каждый день все машины прохо
дят через испытательный стенд. 
Прежде, чем сойти с главного конвей
ера, мотоцикл собирают сотни рабо
чих рук.

Но самый ответственный участок 
на заводе — это, пожалуй, цех испы
тания двигателей.

На стендах ровными рядами вы
строились моторы. Над ними склони
лись ребята.

— Вот братья-близнецы, комсо
мольцы Виталий и Станислав Грушев
ские, — поясняет старший мастер 
цеха Николай Николаевич Шершов.— 
Вместе придали на завод, потом отслу
жили в армии и вернулись снова в 
цех. Отличные ребята, рабочие высо
кой квалификации.

Не смотрите, что молоды. Сейчас 
в большинстве случаев квалификация 
рабочего определяется не возрастом, 
а интересом к делу, сноровкой, лю
бовью к профессии. А Грушевские 
именно таковы. Во всем застрельщи
ки, классные специалисты.

Виталий и Станислав работают 
вместе. Один производит процесс хо
лодной обкатки мотора — запускает 
его электродвигателем и дает нагруз
ку циркуляционной системе смазки. 
Другой занят на горячей обкатке — 
ставит под нагрузку уже на топливе. 
Затем сдача мотора представителю 
отдела технического контроля, и он 
уходит на главный конвейер. Работа 
сложная, очень ответственная.

«Комсомольцы и молодежь Ирбитского мото
циклетного завода в дни подготовки к XXIV съезду 
КПСС отработали на субботнике 9498 человеко-ча
сов. За это время собрано 105 мотоциклов».

— И представьте, — говорит Ни
колай Николаевич, — я все больше 
удивляюсь молодым ребятам. Умны, 
собранны, у них разносторонние инте
ресы: учеба теоретическая и практи
ческая, культура в работе, 
ский поиск...

Участок брал обязательство

тв орче-

изго-
товить к XXIV съезду КПСС 500 мо
торов, а сделали 550. За счет чего 
добились увеличения? Каждый испы
татель имеет норму. Но если смена по
дошла к концу, и он не успел завер
шить работу? Раньше каждый «дово
дил» свой двигатель сам. а теперь 
передает его напарнику. Потери рабо
чего времени при пересменке сокра
тились до минимума.

Вроде все предельно просто. А ре
зультат? Норма выработки значитель
но увеличилась.

Это не просто арифметика. За этим 
фактом слагаемые более важного — 
характера сегодняшнего рабочего. 
Время, могучие руки современной 
техники предъявляют к людям новые 
требования. И они ищут, думают, как 
и где сберечь рабочую минуту. Из 
сотен таких задумок и предложений 
рабочих, мастеров, конструкторов 
рождается общий поиск коллектива. 
Ирбитские мотостроители сегодня на 
липни главного наступления: дости
жения наивысшей эффективности тру
да на основе научно-технического 
прогресса.

Я приехал на завод во второй день 
работы XXIV съезда КПСС. Нужно 
было видеть и слышать, с каким ин
тересом обсуждали в коллективе От
четный доклад Центрального Коми
тета КПСС съезду партии. Ирбитча- 
не послали своим делегатом на пар
тийный форум станочницу мотозавода 
Надежду Алексеевну Мордяшову. Се
кретарь парткома завода В. В. Миро
нов показал мне телеграмму от На
дежды Алексеевны из Москвы. Она

■ ТВОИ ТОВАРИЩИ

ВСЮДУ НУЖЕН
(Из рапорта комитета ВЛКСМ XXIV 
съезду КПСС).

поздравила рабочих завода с Днем 
наивысшей производительности труда 
в честь XXIV съезда КПСС.

Мордашова работает на заводе 18 
лет. За это время овладела в совер
шенстве профессиями токаря, фрезе
ровщика, сверловщика. Этому же 
учит Надежда Алексеевна и моло
дежь. На участке, где она работает, 
за счет совмещения профессий пол
ностью изжиты простои. Это еще 
одно слагаемое успехов мотостроите
лей — взаимозаменяемость, рабочая 
взаимопомощь, рожденная единством 
цели. Доверие к честности, добросо
вестности каждого на своем участке. 
Вот почему примеру Мордяшовой по
следовали иа заводе многие.

Секретарь комитета ВЛКСМ мото
завода Лев Кешиньян рассказывает:

— Взаимозаменяемость, освоение 
смежных профессий, овладение со-

Проводы русской зимы были 
в полном разгаре. Толпа плот
ным кольцом обступила кру
жок площадки. Над головами 
то появлялась, то исчезала 
двухпудовая гиря, зажатая в 
чьей-то крепкой руке.

— Тринадцать... 
цать!

— Давай, давай,

в осемн ад-

Витя, рви
рекорд!

— Горяйнов, брось, а то 
уронишь! — кинул кто-то шут
ливо из толпы.

«Горяйнов? — вспомнил я. — 
И здесь без него не обош
лось...» С трудом пробился в 
первый ряд. Он стоял, широко 
расставив ноги, крепкий, плечи
стый, невысокого роста.

— Двадцать один...
четыре, 
толпа.

мерно
двадцать 
вздыхала

— Двадцать шесть!. . .. — гром
ко провозгласил арбитр под

временными научно-техническими
знаниями — вот в чем -залог ударной 
работы молодежи. Сейчас каждый ком
сомолец думает, как сделать задел 
для работы товарища. В период под
готовки к XXIV съезду КПСС у нас 
развернулось соревнование за «Ураль
ский час». В январе молодой рабочий 
Александр Щукин выполнил сменное 
задание на 254 процента, а в февра
ле — на 322.

Молодежь Ирбитского мотозавода 
принимала активное участие во Все
союзном смотре-конкурсе техническо
го творчества молодежи.

Стремление молодых рабочих ра
ботать сегодня лучше, чем вчера, 
унаследовано ими от рабочих стар
шего поколения. Большие перемены, 
которые происходят за последние го
ды на предприятии, труд, умение, 
знания и смекалка молодежи, слитые 
воедино с опытом старших, позволят 

\ ирбитчанам взять новую высоту.
В. ПАНКРАТОВ.

Ирбит—Свердловск.

аплодисменты.
Я знал и раньше, что Виктор 

Горяйнов работает на Ревдин- 
ском заводе обработки цвет
ных металлов старшим механи
ком. Давно тянуло встретиться 
с ним, поговорить, по-на?тоя- 
щему познакомиться. Однаж
ды такой случай представился.

В кабинете его не оказалось.
— Горяйнов в цех ушел, — 

сказали в конторке.—Он здесь 
редко бывает.

М-да, в цех. Попробуй, най
ди-ка там нужного человека. 
Все равно что иголку в сене 
обнаружить. Цех такой, что 
если убрать все оборудование 
из него, то запросто может 
стать ангаром для воздушных 
лайнеров.

— Горяйнов? — переспросил 
меня рабочий. — Посмотрите 
около волочильных, барабанов 
в первом пролете.

Нашел барабаны. Оказывает
ся, был. Советуют поискать 
возле прессов. Последний ад
рес оказался точным.

Открытый, 
взгляд из-за 
откровенный, 
ротенькую,
тер истину, что сказал

дружелюбный 
очков. Характер 
Я вспомнил КО

НО емкую харак-
нем

секретарь заводского комите
та ВЛКСМ Михаил Нургалеев:

— Человек знает, что ему 
делать и, главное, как делать.

Здесь же я узнал одну инте
ресную деталь. Оказывается, 
у Горяйнова два диплома об 
окончании высших учебных за
ведений. Причем, далеко не 
профилирующих: сельскохозяй
ственный и политехнический, 
Как же так получилось?

— Да все получилось прос
то, — рассказывает Виктор.— 
После сельхозинститута напра
вили меня в Казахстан. Работал 
там конструктором и одновре
менна учился заочно в Челя
бинском политехническом.

Необычное это слово: одно
временно. Ведь чаще всего 
под . ним подразумевается, с 
одной стороны, прямая обязан
ность человека и, с другой, 
просто его желание, стремле
ние к чему-то большему, ча
ще — нужному не для себя, а 
для других. «Одновременно по
сещает», «одновременно чита
ет лекции», «одновременно ве
дет кружок...». Можно поста
вить знак равенства между 
долгом и работой, и юридиче
ски здесь все будет правильно. 
Другой к своей профессии 
ставит еще один плюс: обще-
ственная работа. Его 
становится гораздо 
весомее.

Вот так и у старшего

«долг» 
больше,

механи
ка. В Казахстане работал кон-
структором, одновременно
учился в институте, был чле
ном райкома комсомола, вел 
секцию тяжелой атлетики.

Когда оказался на нашем за
воде (вначале в конструктор
ском бюро), то сразу же с го
ловой окунулся в беспокойную

жизнь комсомолии. Работает и 
одновременно является чле« 
ном завкома ВЛКСМ, началь
ником заводского штаба «Ком* 
сомольского прожектора» и, 
конечно, готовит штангистов.

А сейчас, когда на совести 
старшего механика лежит от
ветственность и за пуско-нала
дочные работы в цехе, и за 
скорейшее освоение новых 
мощностей, и за ввод в эксплу
атацию второй очереди круп
нейшего цеха не только на за
воде, но и в городе?

Что ж, и здесь он верен 
себе: несмотря на большую за
нятость, Виктор является про
пагандистом кружка 
зор».

Есть в нем какая-то 
яснимая потребность 
тельно быть там, где

«Круго-

необъ- 
обяза-

зарож-
дается что-то новое, интерес-
ное, живое. Готовится
между 
СУМЗом.

заводом ОЦМ
КВН 

к
Виктор предлагает

ради победы своего коллекти
ва все, на что способен. Зна- 
ют, что он и чертежник, и нем
ножко художник, да и остроу* 
мия ему не занимать. Такие—« 
на вес зелота у «веселых м 
находчивых».

Минувший год никогда не 
забыть Виктору Горяйнову. Он 
стал членом КПСС. К 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина ему была вручена юби- 
лейная медаль.

Виктора Горяйнова в члены 
КПСС рекомендовал комсо
мол. У него сейчас рядом с 
партийным билетом лежит 
красненькая книжечка с про
филем Ильича. Оч не снят с 
комсомольского учета. Обя
занности старого комсомольца
и молодого коммуниста 
него равнозначны: быть
где трулн-- 
для обш

Рев.

ке жалеть 
дела.

для 
там, 
себя

С. РЯБОВ.
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ВСЕ ВЗОРЫ
ПРИКОВАНЫ К МОСКВЕ

ПОЧЕМУ Я

I

ЭТА ПРОСЬБА американского Смит- 
сонианского института не вызвала 

^ни у кого ни подозрений, ни отрицательной 
реакции. Если американские коллеги про- 
едх ученых некоторых стран Юго-Восточ- 

■ ной Азии, Индии и Филиппин сообщить им 
.^андые, касающиеся перелета птиц в их 
районе, то почему бы им не помочь. И в 
адрес Смитсонианского института потекла 
"обильная и очень подробная информация о 
.перемещениях многомиллионных стай пер- 
*натых.

А институт в это время напранил свои 
экспедиции на многочисленные острова Ти
хого океана. Цель у этих наблюдателей бы
ла одна — составить подробную карту из
любленных мест отдыха птиц, отправляю
щихся в далекие перелеты. Перед этим 
свыше 400 тысячам пернатых были «выда
ны паспорта» — птицы были окольцованы, 
и на каждом кольце выгравирована просьба 
сообщить номер кольца, место и время по
имки птицы — обычная просьба ученых- 
орнитологов...

Скандал разразился значительно позже.

Я СЧИТАЮ, что создаваемое нами ору
жие может позволить при минималь

ных расходах, связанных с его доставкой, 
добиться победы без уничтожения экономи
ки противника. Не раз исход военного конф
ликта решали микробы, а не генералы». 
Эти слова произнесены бывшим начальни
ком химического корпуса армии США ге
нералом Кризи, и относятся они к бактерио
логическому оружию. Да, оно есть, это ору
жие. Империалисты уже числят его в сво
ем арсенале, производят новые виды его, 
экспериментируют...

Когда говорят о войнах, победах и пораже
ниях, о потерях воюющих сторон, то указы- 
вают техническую оснащенность войск, пере
числяют наличие танков, артиллерии, самоле- 
трр» подсчитывают мощь артиллерийских зал
пов и силу бомбовых ударов — называются 
все «видимые» атрибуты войны, которые, ко
нечно, имеют большое значение. Но, как пра
вило, где-то в стороне от сознания людей ос
таются другие потери, которые непременно 
сопутствуют всем войнам. С древнейших вре
мен и по наши дни военным действиям всегда 
сопутствуют эпидемии. И наряду со стрелами, 
дротиками, мечами и копьями, ядрами, пуля
ми, бомбами невидимые микробы эпидемий 
косили ряды воюющих. И не только их — 
гибли и мирные люди. Статистика безапел
ляционно утверждает — количество убитых 
на поле боя и умерших от ран в войнах до 
двадцатого века было всегда значительно 
меньше, чем умерших от инфекционных забо
леваний.

В войсках нашего века заболеваемость а 
арМиях снизилась и была ниже боевых по
терь. Но и она в значительной мере сказы
валась на боеспособности войск, фак, во 
время второй мировой войны в армии США 
из-За болезни ежедневно отсутствовала 21 
дИЗи^ия полного состава — столько солдат 
й офицеров было выведено из строя болез
нями. За годы же этой войны в армии США 
было госпитализировано по болезни четыре 
миллиона человек.

Это были, так сказать, естественные по
тери. Но история войн знает и случаи, когда 
быди предприняты попытки искусственно 
вызвать заболеваемость среди войск про
тивника.

Шла колонизация Америки. Коренное насе
ление континента — индейцы — сгонялись с 
лучших земель, безжалостно уничтожались 
колонизаторами. Война была жестокой.

В одной из провинций захватчики никак не 
могли сломить сопротивление индейцев. То
гда они инсценировали мирные переговоры и 
принесли в дар племени одеяла, Через неко
торое время среди индейцев вспыхнула эпи
демия оспы —одеяла были заражены возбу
дителями этой болезни. Произошло это в 
1763 году, и это событие считается первым ието- 
риЧееким фактом применения бактериологи
ческого оружия в войне.

Во время первой и второй мировых войн 
также были попытки применить это оружие: 
в 1915 году немцы предпринимали диверсион
ные действия, чтобы заразить сапом лошадей 
на французском и русском фронтах. А во 
время второй мировой войны фашистская 
Германия еще в 1943 году начала активную 
подготовку к бактериологической войне про
тив СССР. Под Познанью был создан спе
циальный институт, где выращивались возбу
дители чумы, на военнопленных проводились 
многочисленные эксперименты по заражению 
человека воздубителями различных инфек
ционных заболеваний. Гитлеровцы непремен
но применили бы это оружие, но стреми
тельное наступление Советской Армии спасло 
человечество от бактериологической войны.

Й все же это оружие было применено 
против людей. Сделала это японская воен
щина. Во время боевых действий в Китае в 
1940 году были рассеяны с самолетов бло
хи, зараженные бактериями чумы, после 
чего отмечались случаи заболевания чумой 
среди населения, от этой болезни умерло 
около 700 человек. Во время второй миро
вой войны японская военщина организо
вала в Маньчжурии специальные центры по 
созданию и изучению действия биоло
гического оружия. На одном из них, под 
Харбином, в результате экспериментов с

ПТИЦЫ?
людьми погибло около 2000 человек.

»O ВРЕМЯ второй мировой войны в 
полной секретности проводились 

научно-исследовательские работы по созда
нию бактериологического оружия и в США. 
Они продолжались и после окончания вой
ны, интенсивно ведутся и теперь. Причем 
Пентагон привлек к этим работам японских 
ученых, использует их опыт и знания. Осо
бенно оживилась деятельность исследовате
лей «безмолвного оружия» с 00-х годов, ко
гда расходы на эти цели в США возросли 
в три раза и сейчас превышают 300 милли
онов долларов ежегодно.

ЧТО ЖЕ представляет собой биологи
ческое оружие? Под этим термином 

принято понимать средства поражения лю
дей, домашних животных и посевов сельско
хозяйственных культур биологическими воз
будителями болезней: вирусами, бактерия
ми, грибками. Это оружие призвано искус
ственно вызывать эпидемии не только среди 
войск противника, но и у населения, что мо
жет в значительной степени снизить бое
способность войск и экономический потен
циал страны.

Некоторые возбудители болезней вызы
вают только временную потерю боеспособ
ности войск противника, «отключают» насе
ление от основных занятий на несколько 
дней или недель. Смертность от таких бо
лезней незначительная. Это различного ви
да лихорадки, инфлюэнца, натуральная 
оспа, бруцеллез, туляремия и другие бо
лезни. х

В Форте-Дтрик действует автоматическая 
установка, которая может вырабатывать куль
туру возбудителя бруцеллеза тоннами. Здесь 
же есть установки для массового производст
ва возбудителей сибирской язвы, туляремии 
и других болезней. А ведь для поражения че
ловека нужны мизерные доли этого оружия. 
Тан, по сообщению иностранной печати, для 
заражения человека возбудителем НУ—лихо
радки достаточно одной миллиардной грамма 
из крупного эмбриона, то есть одним граммом 
этого возбудителя можно заразить треть на
селения земного шара! А в одном миллилитре 
другого вируса (пситакоза — заболевания 
пернатых, поражающее непосредственно и 
людей) содержится 20 миллиардов заражаю
щих доз для человека. Поистине это страш
ное оружие!

В капиталистических армиях разрабаты
ваются методы и способы применения био
логического оружия. Они исходят из того, 
что заражение человека происходит при 
вдыхании зараженного воздуха, при упот
реблении зараженных продуктов и воды, 
укусах насекомых, при контакте с больны
ми людьми, животными, зараженными пред
метами. Вирусами, бактериями, грибками 
заполняются снаряды. мины, авиабомбы. 
Биологическое оружие может применяться 
распылением с самолетсв, доставляться до 
цели ракетами, использоваться диверсанта
ми. Появилась и новая отрасль науки уби
вать—биоматематика, которая дает возмож
ность высчитывать, кан наиболее эффектив
но нужно распылять те или другие возбу
дители болезней.

И ВОТ тут-то мы вновь возвращаемся 
к той просьбе Смитсонианского ин

ститута к орнитологам, о которой мы 
говорили вначале. На первый взгляд, она 
действительно не вызвала никаких подоз
рений. Но потом вспыхнул грандиозный 
скандал.

Это случилось после того, как стало из
вестно, что за этими «мирными исследова
ниями» стоит Пентагон, избравший шир
мой Смитсонианский институт и заключив
ший с его «учеными» контракт на солидную 
сумму. Данные, которые собирает инсти
тут: виды птиц, совершающих перелеты, 
маршрут их и конечные пункты, места от
дыха и прочие сведения—нужны Пентагону 
для подготовки нового метода бактериоло
гической войны.

Суть его определил один из американских 
журналов: «Видные эпидемиологи разрабо
тали оригинальные способы заражения раз
личными бактериями и вирусами птиц, жи
вотных и даже насекомых в периоды их мас
совой миграции, чтобы нанести внезапный 
бактериологический удар по территории 
противника». Вот -для этого и нужно 
было знать американским «ученым», куда 
полетят птицы и где они отдыхают в переле
тах. Именно здесь, на островах Тихого океа
на, вдали от США, и должно производиться 
заражение птиц, которые осядут на тер
ритории противника и создадут очаги эпи
демий, страшных и опустошительных.

Естественно, что все это происходило в 
обстановке большой секретности. А когда 
«орнитологическое исследование» Пентаго
на получило огласку, вспыхнул скандал. Но 
возмущение некоторых ученых США, по 
сути, ничего не изменило.

Н. МАРКОВ.

В редакционной статье под 
заголовком «В центре внима
ния» венгерская вечерняя га
зета «Хетфей хирек» указыва
ет, что успехи Советского Со
юза усиливают авторитет, меж
дународный вес и могущество 
всего социалистического лаге
ря. «Мы, венгры, можем про
иллюстрировать эту взаимоза
висимость многочисленными 
примерами своей четвертьве
ковой истории, — говорится в 
статье. — Без постоянного ро
ста от съезда к съезду силы 
Страны Советов не было бы 
у нас 4 апреля 1945 года, при
несшего свободу нашему на
роду. Мы не могли бы строить 
социалистическую Венгрию, 
если бы не было рядом с нами 
на протяжении последних

26 лет великого друга, никог
да не отступавшего от ленин
ских принципов интернацио
нализма, всегда готового ока
зать нам и другим братским 
странам свою поддержку и 
помощь».

«Приветствуем съезд совет
ских коммунистов» — статью 
под таким заголовком, подго
товленную агентством «Цент- 
ропресс», опубликовал ряд об
ластных газет ВНР. В ней, в 
частности, говорится: «Ни один 
съезд коммунистических пар
тий социалистических стран 
не проходит мимо внимания 
мировой общественности. Так 
было и во время X съезда 
ВСРП, состоявшегося п конце 
прошлого года. Тем более не 
может пройти без внимания

съезд партии, которая пред
ставляет великий Советский 
Союз. Весь мир следит за 
героическими делами, которые 
свершает советский народ в 
своей стране. Такой же инте
рес представляет деятель
ность братской страны и на 
мировой арене. Ей принадле
жит решающая роль в между-

ПОДДЕРЖИВАЮ
ПЯТИЛЕТКУ

АМЕРИКАНСКИЙ ПУБЛИЦИСТ О ПРОЕКТЕ ДИ 
РЕКТИЗ

Я живу в Бруклине. Эту часть Нью-Йорка обычно назы- 
народной политике, в решении вают «районом домишек и церквей». Здесь почти три мил- 
судеб человечества». Лиона человек из восьми миллионов жителей города. В Бру-

Орган Отечественного 
родного фронта Венгрии 
зета «Мадьяр немзет» в

на
га-
пе-

редовой статье «Все взоры 
прикопаны к Москве» отмеча
ет: «Непреложным законом 
деятельности нашей партии яв
ляется дружба с КПСС — ис
пытанной руководящей силом 
советского общества. XXIV 
съезд КПСС — мировое собы
тие, служащее нашим общим 
целям, нашему общему делу».

В. СТРЕЛЬЧУК, 
соб. корр. АПН. 

Будапешт.

лиана человек из восьми миллионов жителей города. В
клине жил и создавал свои произведения «неистовый

Бру-
бард

демократии» Уолт Уитмен.
На первый взгляд может показаться странным, что, 

бравшись рассказать читателям о своем отношении к новой 
грандиозной советской пятилетке, я начал вдруг говорить об

со-

ПОМОГАЮТ САМИ СЕБЕ
Недавно между Англией и Кенией было заключено финансовое 

соглашение, подписание которого состоялось в середине марта 
в Найроби. По замыслу Лондона, это соглашение должно было 
продемонстрировать «заботу» метрополии о своей бывшей коло
нии. Ведь в тексте его говорилось, что Англия предоставляет Ке
нии заем в 7,5 миллиона фунтов стерлингов и «дар» в размере
2,3 миллиона фунтов.

Однако условия и оговорки, содержащиеся в документе. сви-
детельствуют о том, что заботился Лондон не о благополучии 
развивающегося африканского государства, а о барышах англий
ских монополий.

Дело в том, что львиная доля средств, предоставляемых ныне 
Лондоном, возвратится обратно в Англию. Механика этой опера
ции довольно проста. В соответствии с соглашением 4,3 миллио
на фунтов из общей суммы предоставляется на строительство 
предприятий, оборудование для которых Кенйя обязуется поку
пать только в Англии. Таким образом, английские капиталисты 
не только возвращают себе заем с 2 процентами годовых, но и 
обеспечивают рынок для продукции собственных предприятий.

Английские компании будут участвовать в строительстве почти 
всех объектов, на финансирование которых выдан заем. Благо
даря льготам, выторгованным английскими бизнесменами, прибы
ли этих компаний будут беспрепятственно вывозиться из Кении 
в Великобританию.

Остальные 3,2 миллиона фунтов займа должны пойти на осу
ществление аграрной реформы. На эти же цели ассигнуются и 
«дарственные миллионы».

В чем же заключается эта «аграрная реформа»? В начале ны
нешнего века, когда английские колонизаторы нагрянули в Ке
нию, белые поселенцы — сеттлеры — присвоили себе огромные 
площади самых плодородных земель на центральных кенийских 
нагорьях. Платили они за землю сущие пустяки — в переводе 
на нынешние деньги 10—30 центов за акр. Массовый захват сет- 
тлерами плодородных земель Кении породил земельный голод 
среди африканцев — самую серьезную экономическую проблему 
страны.

После достижения независимости в 1963 году в Кении был на
чат выкуп земель у англичан и передача их африканцам. Цены 
на эти земли были установлены самими сеттлерами очень высо
кие — в сто, двести, а то и в пятьсот раз больше того, что они 
платили сами. Расходы по выкупу наделов европейских фермеров 
тяжелым бременем легли на бюджет кенийского государ
ства, одновременно позволив англичанам нажить новые капи
талы. Вот и нынешний «щедрый дар» Лондона уйдет на выкуп 
отобранных некогда белыми фермерами у африканцев земель — 
иначе говоря, попадет обратно в английские карманы.

С. КУЛИК,
Найроби. корреспондент ТАСС.

«КНЯЗЬ ИГОРЬ» ЗВУЧИТ в
С бессмертной опорой А. Бо-

родина «Князь Игорь» 
вые познакомились в 
ние мартовские дни 
Ниццы — «столицы» 
ного берега Франции.

впер- 
весен- 

жители 
Лазур- 

С этим

НИЦЦЕ
опустился занавес, зал стоя 

советскихдолго приветствовал _______  
артистов. К аплодирующей 
публике присоединился также 
оркестр, который встал, что-

спектаклем выступила здесь 
труппа Ленинградского Акаде
мического театра оперы и ба
лета имени С. M. Кирова.

«Это был настоящий празд
ник лирического искусства, 
который делает честь музы
кальному сезону нашего го
рода. На оперной сцене Ниццы 
прозвучала выразительная и 
яркая опера «Князь Игорь» — 
одна из самых русских опер 
самого русского композито
ра», — так оценивала местная 
печать этот спектакль. Когда

бы приветствовать исполните
лей из Советского Союза.

Тепло простившись с совет
скими солистами, директор 
оперного театра в Ницце Фер
нан Эме пригласил артистов 
Ленинградского Академическо
го театра оперы и балета име
ни С. М. Кирова принять уча
стие в постановке оперы «Бо
рис Годунов», которая намече
на на будущий год.

Р. СЕРЕБРЕННИКОВ, 
корреспондент ТАСС.

Париж.

ЖЕРТВЫ 
«ТУРИСТСКОГО 
БУМА»

Семидесятилетняя вдова 
Мэй Клэптон последние 
пятнадцать лет прожила в 
маленькой комнатушке на 
улице Кенсингтон Роуд, ко
торую она снимала у до
мовладельца на свою скуд
ную пенсию. За долгую 
трудовую жизнь ей с му
жем так и не удалось ско
пить денег на приобрете
ние квартиры, ибо их зара
ботков хватало ‘лишь на 
текущие расходы. Сейчас 
же Мэй Клэптон должна 
освободить и эту комна
тушку, так как дом, в ко
тором она проживает, под
лежит сносу, а домовладе
лец’в этих случаях не обя
зан предоставлять жилье 
своим квартиросъемщикам.

В таком же положении 
оказались сотни других 
жильцов на улице Кенсинг
тон Роуд. Они стали жерт
вами так называемого «ту
ристского бума». Дело в 
том, что английское прави
тельство, желая привлечь 
больше туристов, приняло 
летом 1969 года закон, 
предоставляющий крупные 

льготы владельцам отелей. 
Было объявлено, что за 

каждый номер в отеле, ко
торый будет построен до 
31 марта 1971 года, прави
тельство выплатит безвоз
мездно по тысяче фунтов 
стерлингов.

Щедрые подачки прави
тельства достигли цели. В 
Лондоне, как грибы после 
дождя, стали расти гости
ницы. Дельцы спешат ис
пользовать предоставлен
ную им возможность, что
бы поживиться за счет на
логоплательщиков и при

умножить свои капиталы. 
Владельцы отелей торопят 
строителей. Им надо быть 
готовыми к сезону для 
встречи заморских гостей.

В. ОСИПОВ, 
корреспондент 

ТАСС.
Лондон.

Америке. Но это не случайно: радуясь за советского челове
ка, гордясь его свершениями и планами, я с горечью думаю 
о моей родине.

Каждый день мальчишка-почтальон приносит мне свежие 
газеты. О чем они пишут? Сегодня заголовки кричат об оче
редном кризисе. На этот раз о кризисе, перед лицом которо
го оказались городские школы. «Над сотнями учителей на
висла угроза безработицы», — сообщают газеты. Подобные 
новости, естественно, не могут радовать меня, хотя бы уже 
потому, что и мои дети и дети моих соседей учатся в школах.

Правительство «самой богатой страны в мире» (как бур
жуазные пропагандисты называют Соединенные Штаты) не 
в состоянии решить эту проблему. Газеты пытаются объяс
нить причины такого положения. Дело, как ' выясняется, 
опять упирается в недостаток бюджетных средств. Посему, 
мол, министерству просвещения приходится потуже затянуть 
пояс. И это должно привести к резкому сокращению препо
давательского состава.

Между тем свыше 30 миллиардов долларов ежегодно выкачи
ваются только из кармана американского налогоплательщика. 
Почти 100 миллиардов долларов было выделено только в 
прошлом году на так называемый «оборонный» бюджет. Гро
мадная доля этих средств, и это ни для кого не секрет, расхо
дуется на финансирование принимающей все более широкие 
масштабы агрессии США в Юго-Восточной Азии. Так 
«планирует» наше будущее империализм.

Никогда еще контраст между миром социализма и миром 
империализма не был столь разительным. Колоссальные 
средства, выбрасываемые американским правительством в 
горнило агрессивной несправедливой войны против миро
любивых народов Вьетнама, Камбоджи и Лаоса, будучи ис
пользованными в мирных целях, помогли бы нам разрешить 
многие внутренние экономические проблемы. Улучшилась 
бы система социального обслуживания, образования. Воспря
ли бы наши города, буквально задыхающиеся от недостатка 
финансовых ассигнований, вероятно, резко сократилась бы 
безработица. А пока она растет, растет неуклонно изо дня в 
день и сейчас составляет уже около 7 процентов от общей 
численности рабочих. Во многих районах страны положение 
еще более серьезно: от 12 до 20 процентов живущих там 
людей не могут найти работы. А в моем Бруклине безрабо
тица среди молодежи достигла уже почти 30 процентов.

У нашего правительства есть деньги на бомбардировщики, 
танки, отравляющие химические вещества, напалм — нет 
только денег на жилищное строительство, на школы и т. д. 
Куда бы вы ни обратили свой взор, картина повсюду одина
кова. Наш муниципалитет, например, обещает повысить с 
будущего года до 40 центов плату за проезд в метро. Сейчас 
мы платим 30 центов, а еще в прошлом году платили 20. 
Или возьмем нашу телефонную службу. Здесь тоже все ста
ло намного дороже, поскольку монополиям необходимы до
полнительные барыши. Не лучше положение с электриче
ством. Наша «единственная и полновластная» электрическая 
монополия «Консолидейтед Эдисон» тоже считает себя «оби
женной» и намерена во что бы то ни стало получать еще 
большие доходы. Требуя высокую плату за свои услуги, 
компания в то' же время отказывается гарантировать нор
мальную работу городской электросети. В этом ньюйоркцы 
убедились совсем недавно, когда в результате аварии систе
мы энергоснабжения целые районы города погрузились в 
темноту, остановились поезда метро, прекратили работу хи
рурги в больницах, отключились холодильники и другие при
боры домашнего пользования.

А как растут цены на продукты питания? И без того 
скудный паек рядовой семьи урезывается все больше и боль
ше. А если кто-нибудь в этой семье заболеет, то тут уж дела 
совсем плохи.-В соответствии с новым положением с 1 мая 
за один день, проведенный в больнице, американец должен 
будет платить не менее 100 долларов. Болезнь, таким обра
зом, — непозволительная роскошь для трудового человека 
Америки.

Ваша пятилетка — наглядное свидетельство того, чего 
могут добиваться люди, живущие в обществе, не знающем 
социальной несправедливости. Мы, американские трудящие
ся, вместе с пролетариями всех стран приветствуем в эти 
дни великий советский народ и выражаем свое восхищение 
грандиозностью его свершений, величием задуманного.

Нью-Йорк.

Джозеф НОРТ, 
американский публицист. 

(АПН).

Что ни говори, а у каждого 
свой характер, свои занятия.

На другой страничке скачет 
озорной парнишка. Волосы 
торчком, весь облеплен колюч
ками. Оказывается, он «сделан 
из колючек, ракушек и зеле
ных лягушек». А кто же это 
хнычет там, на следующей 
странице? Робин-Бобин. Сидит 
толстяк в кресле на мягкой 
подушке, и на скатерти к нему 
«едут» телята и овечки, сотня 
жаворонков в тесте и конь с 
телегой вместе, пять церквей 
и колоколен. Представьте, он
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СКАЗКИ
Удивительные тайны хранит 

в себе искусство. Оно может 
воодушевить человека на под
виг, проникнуть в самые сок
ровенные его помыслы, сде
лать нежным, добрым, а то 
вдруг оживит прожитое, ожи
вит, казалось бы, давно забы
тые дни.

Как-то на одной из послед
них выставок в Доме худож
ников я увидела иллюстрации 
Нины Казанцевой к «Англий
ским народным пеСенкам» в 
переводе С. Маршака. На 
цветной обложке — замысло
ватый, немного неуклюжий 
старинный замок с островер
хими черепичными башенка
ми и ветряной мельницей. А 
дальше одна за другой идут 
занятные, очень веселые кар
тинки. Вот чудаковатые мудре
цы, которые «в одном тазу 
пустились по морю в грозу». 
Один, толстый и добродуш 
иый, укрылся пледом. В руках 
у него большая трубка, извеч
ная спутница бывалых путеше
ственников. Другой, с зонти
ком, сосредоточенно наблюда
ет за бушующими волнами. 
Третий просто углубился в 
чтение очередного трактата.

все это съел, но остался недо
волен. Вот так Робин-Бобин!

Казалось, что общего может 
быть у меня с этой .просто
душной сказкой? Однако фан
тазия художницы, свободный 
рисунок, большая выразитель
ность каждой детали, велико
лепное знание детской психо
логии — все это увлекало, ма
нило за собой. Разглядывая 
красочные картинки, я и не за
метила, как со страниц этой 
книжки неслышно шагнуло ко 
мне мое детство. Распахну
лись тайники памяти и выпус
тили на волю целую вереницу 
воспоминаний. Таких же весе
лых, добрых, как нарисован
ная Ниной Казанцевой сказка. 
Кивнула пахучими ветками вер
ба, послышалось шлепанье бо
сых ног по лужам, разлилась 
та самая синь неба, которая 
делала все радостным в те да
лекие годы. А вот и вспомни
лась мне и первая книжка- 
сказка про Снежную короле
ву. В ней были удивительные 
рисунки, которые мы разгля
дывали до тех пор, пока для 
нас они не стали детской явью. 
Поднималась ли на улице ме
тель, мы с братом выскакива-

ли на крылечко посмотреть, 
не пронесутся ли мимо сказоч
ные сани с изумительно кра
сивой, как в книжке, Снежной 
королевой. Нам было очень 
зябко и очень боязно, и все- 
таки мы подолгу всматрива
лись в гонимый ветром снег. 
Потом, уже отогревшись у 
печки, начинали рассказывать, 
кто что видел...

Оборвалось мгновение. 
Вспомнилась, словно примеч
талась, моя первая книжка. И 
в тот момент стало понятно, 
что пережитое повернулось ка
кими-то другими гранями, ста
ло в чем-то неуловимо иным. 
Да ведь и то правда: как нель
зя вернуться в одно и то же 
мгновение, так ‘нельзя вер
нуться в одно и то же пере
живание.

Еще я заметила, что память 
становится цветной, приобре
тает вполне определенную ок
раску под воздействием про
изведения искусства. Вот кра
сочная, наполненная тонкой 

поэзией природа в иллюстра
циях Людмилы Полстоваловой 
к стихам Е. Фейерабенда 
«Жук-усач». Пальмы, непрохо
димые тропические леса и тут 
же знакомый одуванчик и ру
чей, тихий, прозрачный. Не
вольно в памяти оживает звук 
дождя.

И все это голубое, зеленое, 
все в солнечных бликах...

Но вот другой цвет — суро
вый и строгий. Я вижу сейчас 
иллюстрации Киры Масумо- 
вой к «Балладе о хлебе» 
В. Станцева.

Три черно-белых небольших 
листа. Но как чувствуется тот 
неподдельный драматизм, с 
каким художница рассказыва
ет о нелегкой судьбе наших 
людей, слезами, потом, 
кровью вскормивших каждую 
пядь родной земли. •

Каким же большим, силь
ным и щедрым должно быть 
сердце художника, чтобы так 
вот рассказать человеку о са
мом себе. Может быть, оно 
обладает волшебством? Не это 
ли волшебство имела в виду 

» Людмила Полстовалова, ког
да сказала, что каждая книж
ка включает мысли и впечат-

ления прожитых лет. Так уж по
лучается, что у художника 
прошлое но остается позади, 
а бывает с ним постоянно. 

Лежат передо мной книги.
Маленькие и большие, для 
детей и для взрослых. На них 
есть пометка: рисовали Люд
мила Полстовалова, Кира Ма- 
сумова, Нина Казанцева. Я пе
ребираю, листаю страницы и 
думаю, сколько работы ждет 
художниц впереди. Будет ли 
это «Дюймовочка», над кото
рой трудится сейчас Нина Ка
занцева, «Аленушкины сказ
ки», к которым снова мечтает 
вернуться Людмила Полстова
лова, хочется, чтобы они стали 
такими же добрыми друзья
ми, как и те книжки, которые 
я уже видела.

В. КОПЫЛОВА.
НА СНИМКАХ: иллюстра

ции Н. Казанцевой к «Англий
ским народным песенкам» и 
Л. Полстоваловой к сборнику 
стихов Е. Фейерабенда «Жук- 
усач».

ПОЗНАТЬ
РАДОСТЬ 
ТВОРЧЕСТВА

Почти двадцать лет при 
Дворце культуры железно
дорожников работает студия 
изобразительного искусства, 
руководимая Н. Г. Чесноко
вым. Ежегодные выставки 
произведений самодеятель
ных художииков завоевали 
большую популярность у 
свердловчан.

Десятая традиционная вы
ставка, как обычно, откры
лась в малом зале Дворца 
культуры. На ней представ
лено более трехсот работ. 
Характерным для выставок 
студийцев является большое 
количество пейзажей и порт
ретов. И на этот раз с инте
ресными пейзажными серия
ми выступили студийцы-ве
тераны Г. Калинин, М. Паш
кевич, А. Блиновских.

Вместе с тем выставка 
свидетельствует о том, что в 
круг творческих интересов 
самодеятельных художников 
входят и новые темы. Напри
мер, В. Некрасова интересу
ют события Отечественной 
войны 1812 года и древне
русская архитектура. Это 
видно нз его композиции 
«Скажи-ка, дядя...» и этю
дов с мотивами архитектур
ных памятников старины.

Возрос интерес и к мно
гообразию художественной 
техники. Поэтому наряду с 
работами, выполненными ма
сляными красками, на вы
ставке много акварелей. 
Возросло и мастерство мно
гих студийцев. Все это, 
безусловно, очень важные 
моменты. Однако самое глав
ное заключается в том, что 
каждое произведение выстав
ки, независимо от степени 
мастерства, техники, жанра, 
раскрывает неодолимую тя
гу людей разного возраста 
и разных профессий к ис
кусству, к творчеству.
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СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ Из всех традиционных дней, 
отмечаемых в Доме культуры 
Уралмашзавода, этот, пожа
луй, самый яркий, самый празд
ничный. Он бывает раз в году, 
каждое первое воскресенье 
апреля. В этот день Дом куль
туры УЗТМ превращается в 
праздничную весеннюю оран
жерею. Цветы, тысячи улыбок, 
веселье, счастье и любовь ца
рят здесь в этот день. А назы
вают его традиционным днем 
молодой семьи.

В прошлое воскресенье, в 
восемнадцатый раз, распахну
лись двери Дома культуры 
УЗТМ для героев этого тради
ционного праздника. Самым 
маленьким участником его 
стал Сашенька Зеленкйн. Он 
всего Несколько дней назад 
появился на свет, подарив сча
стье родителям. Потому что 
они. Валерий и Надежда Зс- 
ленкины, видят у своем ма
леньком сыне героя и нового 
подвига, и нового открытия. 
В нем все их надежды.

Добрым напутствием запом
нится этот день Людмиле Ма
лыгиной и В ячее ливу Лысенко, 
которые пришли в Дом куль
туры женихом и невестой. 
Здесь они скрепят свой союз 
подписями в книге загсов. И 
отныне всю жизнь будут помо
гать друг другу в беде, и в ра
дости. и в горе.

Всем молодоженам и ново
рожденным участники празд
ника молодой семьи пожелали 
много радостных и счастливых 
дней, таких же, какими была 
богата пятидесятилетняя биог
рафия супругов Спиридоновых. 
Каждый из них проработал на 
Уралмашзаводе 25 лет. Двух 
сыновей, двух дочерей и шесть 
внуков вырастили они за эти 
годы. А сейчас ждут новое по
полнение своей большой 
семьи — правнука. В минув
шее воскресенье у Анны Ва
сильевны и Аркадия Ивановича 
тоже был особый, торжествен
ный день — золотая свадьба.

И словно не было у супру
гов Спиридоновых позади этих 
пятидесяти лет. Уйдя на пен
сию, они оба остались актив
ными общественниками — ста
ли членами совета пенсионеров 
УЗТМ. В день молодой семьи 
они полноправные герои этого 
традиционного праздника.

С НН МКН
А. МИТРОФАНОВОЙ.

. 4 новости-события • сюрпризы

7/оопьш üfHbr 
(/[ЛМЬЦы!

ОТКРЫТИЯ • ФАКТЫ • КУРЬЁЗЫ

• МИНИ-ИНТЕРВЬЮ

ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ,
НА ПРОСТОРЕ

Министерство культуры 
РСФСР, Всероссийское хо
ровое общество, Союз ком
позиторов РСФСР и Союз 
писателей России объявили 
конкурс на создание массо
вых песен и хоровых про
изведений, посвященных тру
женикам сельского хозяй
ства.

Наш корреспондент по
просил прокомментировать 
это сообщение ответствен
ного секретаря правления 
хорового общества Сверд
ловской области А. Я. Кост- 
рикина.

— Конкурс этот проводит
ся в два тура. Первый прой
дет здесь, а второй — в 
Москве. На конкурс будут 
приниматься массовые песни 
и сочинения, предназначен
ные для исполнения с со
провождением и без сопро
вождения народными и ака
демическими хоровыми кол
лективами (смешанными, 
мужскими, женскими, дет
скими), вокальными ансамб
лями от дуэта до октета.

К участию в конкурсе

ПРЕ С С - 
СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

АТЛАС ЦВЕТА
Атлас образцов цвета издан 

Всесоюзным институтом мет
рологии (Ленинград). В нем 
представлена тысяча оттенков 
и полутонов. Атлас будет необ
ходим в полиграфии, телеви
дении, кино, текстильной, пи
щевой промышленности, в ме
дицине, криминалистике.

ПОБЕЖДАЮТ СМЕЛЫЕ * САМ6°

ЗА РАБОТУ, ПОЭТЫ И КОМПОЗИТОРЫ! 
» НА СЦЕНЕ НАРОДНОГО ТЕАТРА — 
«ЖЕНИХ НА ОДИН ДЕНЬ» • МАГАЗИН 
ПРИШЕЛ В КВАРТИРУ

хозяйкам. Сейчас часто 
можно встретить молодых 
продавцов Галю Исакову, 
Надю Сафарову. Зину Неч
кину, разносящих продукты 
по квартирам. Товарооборот 
магазина тоже увеличился.

«УРАЛМАШ» НАЧИ
НАЕТ С ПОРАЖЕНИЯ
• «АВТОМОБИЛИСТ» 
ПОБЕЖДАЕТ НА ЛЬДУ 
«СНЕЖИНКИ» © ВЫ
СОКИЕ ЗВАНИЯ — 
ЧЕМПИОНАМ © ОСТ
РОЕ СОПЕРНИЧЕСТВО 
САМБИСТОВ ДВУХ 
ГОРОДОВ © В ОДИН
НАДЦАТИ МАТЧАХ — 
НИ ОДНОЙ НИЧЬЕЙ 
• ГОСТИ БЫЛИ АГРЕС
СИВНЫ

Юношеское первенство, области по борь
бе самбо в нынешнем году проходило под 
знаком абсолютного превосходства двух 
традиционных соперничающих клубов: 
свердловского «Уралмаша» (тренер А. Коз
лов) и нижнетагильского «Уральца» 
(тренер Д. Туржевский). Без всяких ски
док можно говорить, что областная юно
шеская борьба самбо сильна сейчас имен
но этими двумя клубами. Воспитанники 
Козлова и Туржевского смелы, техничны, 
целеустремленны.

Из десяти чемпионских титулов шесть 
достались уралмашевцам (Е. Фомину. 
А. Рублеву, А. Данилову, А. Вагину, С. Моз- 
лякову, С. Кожемяке), два — тагильчанам 
(В. Билетову, К. КорХ), один--красноураль
скому юноше И. Степанову и один—пред
ставителю спортклуба «Кедр» (Свердловск) 
П. Кудрявцеву.

Очень хорошее впечатление производят 
А. Вагин, А. Данилов, С. Мозляков и 
А. Рублев. Эти .ребята любят открытую 
борьбу, причем, их технический кругозор 
не ограничивается одним-двумя приемами, 
как это продемонстрировало большинство 
участников чемпионата. Впрочем, то, что 
воспитанники мастера Александра Козло
ва доминировали на областном ковре, нет 
ничего удивительного. Сейчас в «Уралма
ше» в секции самбо занимается более 
трехсот юношей.

Александру помогают работать с деть

ми мастера спорта П. Антонов и Г. Мир- 
хазов. О качественности их труда свиде
тельствует не только областной чемпионат, 
но и всесоюзные турниры. Уралмашевцы 
А. Рублев, В. Власов, С. Мозляков и 
А. Вагин становились призерами Всерос
сийских соревнований и первенства Цент
рального совета ДСО «Труд».

Приятно отметить, что на областном тур
нире лидерам довольно серьезную конку
ренцию составили юноши Алапаевска. 
Камышлова, Верхней Пышмы и Красно- 
уральска. Особенно удивили последние. 
Город медеплавильщиков до некоторых 
пор вообще не значился на областной 
борцовской карте. Но вот в Красноуральск 
два года назад приехал мастер спорта 
по самбо Игорь Шуйский. Трудно было на
чинать ему, не было ни ковра, ни курток, 
да и желающих заниматься. Долгое вре
мя занимались на таких гимнастических 
матах, не обходилось, конечно, ^ез травм. 
Это многих отпугивало, оставались самые 
стойкие. Сейчас все по-иному. Есть курт
ки, ковер, борцовский зал, и, самое глав
ное, самбо стало популярно у местных 
ребят. И, как следствие, один из лучших 
учеников И. Шуйского Игорь Степанов 
завоевал звание чемпиона области. Это, бе
зусловно, большое достижение молодого 
тренера, энтузиаста, пропагандиста самбо 
мастера спорта Игоря Шуйского.

В. ВИКТОРОВ.

ПРЕИМУЩЕСТВО
И... ПОРАЖЕНИЕ

Эта встреча обещала быть 
нелегкой. Нелегкой по тем объ
ективным и субъективным об
стоятельствам, которые сложи
лись для «Уралмаша» к этому 
первому календарному поедин
ку. Уралмашевцы приехали в 
Караганду из Андижана. А это 
значит, что им пришлось поме
нять двадцатиградусную жару 
на минусовую температуру. 
Требовалась акклиматизация. 
Потом потеплело и в Караган
де. Солнце не только растопи
ло снег, но и превратило фут
больные поля в болота, трени
роваться было негде, и урал
машевцы ограничивались заня
тиями в зале.

Были и свои внутренние не
удобства. По сути, все линии 
команды претерпели измене
ния. И их сыгранность, боеспо 
собность должен был экзаме
новать этот матч. Если еще 
прибавить «свои стены» для 
«Шахтера», горячую поддерж
ку его болельщиков и учесть 
то, что карагандинцы всегда 
были неудобными соперника
ми для свердловчан, то станет 
ясной та обстановка, в кото
рой «Уралмашу» пришлось на
чать этот поединок. Да, это 
был нелегкий матч. Нелегкий 
еще и потому, что он был пер
вым в сезоне.

Все это говорится не для то
го, чтобы оправдать «Урал
маш», а чтобы читатель пред
ставил Те непростые условия, 
в которых нашим футболистам 
пришлось начинать сезон.

К чести уралмашевцев нуж
но сказать, что с первых же 
минут встречи они повели иг

ру активно, без робости, пере
игрывая соперников. На протя
жении почти всего матча 
«Уралмаш» имел территориаль
ное и игровое преимущество. 
Этому, несомненно, способст
вовало и то, что «Шахтер» дей
ствовал так, как и предпола
гали тренеры «Уралмаша». 
Имея четырех полузащитников, 
соперники уральцев пытались 
сохранить за собой середину 
поля, организуя отсюда атаки 
двух своих быстрых нападаю
щих Н. Бушуева и А. Савчен
кова, которые «работали» на 
прострельных передачах, вы
ходя на них сами и подключая 
игроков полузащиты.

Тренеры «Уралмаша» дали 
задание С. Карасеву и В. Еро
хину прикрыть нападающих. 
Наши защитники выполнили 
установку. Правда, во второй 
половине игры Карасев стал 
все чаще проигрывать едино
борство со своим подопечным, 
и для ликвидации угроз с ле
вого фланга подключались на
ши центральные защитники 
В. Теркунов и Г. Санников.

«Уралмаш» играл с тремя 
полузащитниками (А. Жос, 
В. Вильдяев, Е. Сесюнин) и тре
мя нападающими (Д. Хамадиев, 
В. Матвиенков, В. Бородин). 
Полузащитники должны были 
«изматывать» своих коллег из 
«Шахтера», совершать редкие 
рейды к воротам хозяев поля. 
И, в основном, «питать» мяча
ми нападающих. Основная 
ставка делалась на Матвиенко- 
ва. Может быть, чересчур точ
ное выполнение этой тренер
ской установки привело к то

му, что в какой-то мере поте
рялась острота атак уральцев: 
зачастую они не били по воро
там, а старались играть в пас, 
надеясь на своего центрфор
варда. А Матвиенкова сразу 
же плотно прикрыла защита 
соперника.

Гол в ворота «Уралмаша» 
был забит обидный, при до 
вольно сомнительной игровой 
обстановке. Шла девятнадца
тая минута игры, уралмашевцы 
прижали хозяев поля к их во
ротам. Отбив атаку, караган
динцы послали мяч на свой пра
вый край Бушуеву. Он в этот 
момент находился рядом с бо
ковым судьей. Арбитр поднял 
желтый флажок вверх, фикси
руя положение «вне игры». На
ши игроки среагировали на 
сигнал: приостановили бег, рас
слабились. Но Бушуев бьет, 
мяч летит во вратарскую пло
щадку. Боковой арбитр все 
еще держит флажок подня
тым. Но судья в поле Н. Кры
лов не дает свистка. Выскочив
ший из-за наших защитников 
В. Камшилов посылает мяч в 
ворота Голубева. Гол защитен.

Во втором тайме уральцы иг
рают напористо, порой кажет
ся, что мячу просто некуда 
деться, как только лететь в во
рота, но... Хамадиев, выйдя на 
отлично исполненную Матвиен- 
ковым со штрафного передачу, 
падает в полуметре от пустых 
ворот, а мяч проходит мимо 
него. В одной из наших атак 
мяч с линии пустых ворот вы
носит кто-то из защитников 
«Шахтера». Сильнейший удар 
Вильдяева, и мяч летит над

верхней перекладиной...
Звучит судейская сирена, 

фиксирующая обидное пора
жение «Уралмаша». В этом 
поединке капитан свердловчан 
В. Теркунов вывел на поле 
команду в следующем составе: 
В. Голубев, В. Ерохин, Г. Сан
ников, С. Карасев, А. Жос, 
(А. Журавлев), В. Вильдяев, 
Е. Сесюнин, Д. Хамадиев, 
В. Матвиенков, В. Бородин.

В субботу «Уралмаш» играет 
в Душанбе с «Памиром».

Н. ШЕВЧЕНКО, 
(наш спецкор.).

* * *
В тот же день состоялись 

матчи еще в десяти городах 
страны. Несомненно, любите
лей спорта в первую очередь 
интересовали исходы поедин
ков с участием команд, вы
бывших из высшей лиги клас
са «А». Все они выступали на 
своих полях, и первый «экза
мен» выдержали не все. Тор
педовцы Кутаиси принимали 
динамовцев Ленинграда и 
проиграли — 0:2. Участь гру
зинских футболистов разделил 
и «Спартак» (Орджоникидзе], 
проигравший астраханскому 
«Волгарю» — 1:2. Лишь «Чер
номорец» [Одесса) сумел на
нести поражение «Шиннику» 
(Ярославль) — 1:0. Москов
ский «Локомотив» выиграл в 
Кишиневе у «Молдовы» — 
1:0, с тем же счетом досталась 
победа «Текстильщику» (Ива
ново) в Запорожье над ме
стным «Металлургом».

Вот результаты остальных 
встреч: «Памир» (Душанбе) — 
«Крылья Советов» (Куйбы
шев) — 1:0, «Алга» (Фрунзе)— 
«Кузбасс» (Кемерово) — 1:0, 
«Днепр» (Днепропетровск) — 
«Даугава» (Рига) — 3:2, «Ме
таллист» (Харьков) — «Жаль
гирис» (Вильнюс) — 2:0,
«Строитель» (Ашхабад) — «Ру
бин» (Казань) — 2:0.

НС 15157.

приглашаются композиторы, 
поэты. Они могут предста
вить только новые — неопу
бликованные и неисполняв- 
шиеся — произведения.

Песни должны присылать
ся под девизом, к которому 
должен быть приложен кон
верт с указанием имени, 
адреса, места работы и т. п. 
Адрес: Свердловск, Малы
шева, 118, комната 48.

— Каковы сроки присыл
ки песен?

— Сроки очень сжатые: к 
30 мая этого года.

—- Какие премии ожидают 
победителей?

— Установлены следую
щие премии: одна первая — 
500 рублей, две вторых — 
по 350. и три третьих — по 
250 рублей. Учреждены так
же премии за лучшие про
изведения для народных хо
ров, для академических и 
для малых вокальных ансам
блей.

КРАЙ РОДНОЙ,
НАВЕК ЛЮБИМЫЙ

В эти дни в Свердловске 
проходит Всероссийская кон
ференция по школьному кра
еведению, организованная 
секцией краеведения Цент

рального совета Педагогиче
ского общества РСФСР.

Участники конференции 
прослушали ряд докладов о 
проблемах школьного кра
еведения, о краеведческой 
работе в школах и вне
школьных учреждениях 
Свердловской области.

Вчера работали секции: 
географо-биологического, ли
тературного, исторического, 
музейного краеведения, кра
еведения в начальной школе.

Сегодня участники конфе
ренции совершат экскурсии 
по Свердловской области на 
автобусах, а,завтра продол
жат работу в секциях. Затем 
состоится заключительное 
пленарное заседание.

ХОЗЯЙКИ БЛАГОДАРЯТ
Молодые продавцы мага

зина № 9 Невьянского торга 
предложили покупателям но
вый вид обслуживания. В 
витринах -магазинов появил
ся плакат, сообщающий о 
том, что по просьбе покупа
телей продавцы доставляют 
товары на дом.

Первые заказчики не за
ставили себя долго ждать: 
ведь это очень удобно

ХОРОШИХ СПЕКТАКЛЕЙ!

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

500 зрителей собрала премь
ера Красноуфимского народ
ного театра. Режиссер А. В. 
Поплавский поставил пьесу 
Д. Коршинова «Жених на один 
день». Это веселая комедия, 
которую всегда тепло встреча
ют зрители.

Игра актеров заслужила вы
сокую оценку зрителей.

на голубомэкране
ЧЕ'

В Свердловске гастроли
ровал Московский «мюзик- 

1 холл».
I НА СНИМКЕ: лауреаты 
; Всесоюзного конкурса ар- 
i тистов эстрады Ю. и В. 
; Колмогоровы.

Снимок В. ШИТОВА.

СТРАУСЫ НА УКРАИНЕ
Африканские страусы — самые крупные 

среди птиц, акклиматизированных в заповед-. 
нике Аскания-Нова (Украинская ССР), — 
после многолетних огорчений, наконец, пора
довали научных работников. Недавно впер
вые за последние четверть века удалось по
лучить от них потомство: после 45-дневного 
инкубирования на свет появились четыре 
страусенка.

ПЯТЬ ВАРИАНТОВ ЗАЛА
Открытие нового здания театра состоялось 

в Туле. Его зал легко трансформируется, ме
няя количество мест с 620 до 835, 1 180 или 
1 320. Меняется при этом и сценическая пло
щадка: она может находиться перед залом, 
окружать его или быть окруженной залом — 
всего 5 вариантов. Это дает режиссеру боль
шие возможности.

КОЛЛЕКЦИЯ СТРАШНОГОЛОВЫХ
Недавно кости нескольких страшноголо

вых ящеров — деиноцефалов, — обитав
ших на Земле 220 миллионов лет назад, 
найдены учеными в Пермской области. В 
результате раскопок собрана коллекция 
страшноголовых, какой не располагает ни 
один музей в мире.

МУЗЕЙ МИКРОБОВ
Необычный музей существует в Харь

ковском научно-исследовательском институ
те пивоваренной промышленности. В шка
фах — множество пробирок с микробами, 
применяющимися в пн1цевой промышленно
сти. Здесь их собрано более 800. Музей 
поддерживает связи с учеными ряда стран, 
ведет обмен полезными видами микробов.

8 АПРЕЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.55 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

12.00 — На XXIV съезде 
КПСС. /—

12.30 — Для детей. «Весна 
пришла». Концерт. (Цв. тел«).

13.00 — «Белое солнце пу
стыни». Художественный
фильм. : Г»

14.25 — Новости.
17.57 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач«--
18.00 — Книжный киоск. 

Среднеуральское книжное из
дательство XXIV съезду КПСС.

18.30 — Новости. . ,
18.50 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Делегаты XXIV съезда 
КПСС.

19.05 — В помощь щколе. 
Экранизация литературных 
произведений. «Нахаленок». 
Художественный телефильм.

20.00 — Дневник XXIV съез
да КПСС.

20.15 — Стихи Ярослава Сме
лякова.

21.00 — Концерт. Трансляция 
из Кремлевского Дворца съез
дов.

22.15 — На XXIV съезде 
КПСС. «Время». Информацион
ная программа.

22.45 — Продолжение кон
церта.

24.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» (Тбилиси) — 
«Торпедо» (Москва). :

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
'18.10 — Показывает Сверд

ловск. Учебная программа. Фи
зика. II курс. Лекции 25—26. 
Электромагнитная индукция.

19.30 — Высшая математика. 
IÏ курс. Лекции 15—16. Трой
ной интеграл.

20.45 — Для вас, маЛЙшм.
21.00 — Новости. 1 3
21.15 — Тележурнал «Ху^ж- 

ник». 1. Свердловские хУ;фж- 
>никн XXIV съезду КПСС. ДиНо- 
вые работы скульптора В.-Сте
панова. 3. Альбом график^. 
4. Выставка веселых игрушек.

22.00 — «Поет Алексей Коив- 
ченя». Телефильм.

гоктпойэп

ЯИЖНЕТАГИЛЬСКИИ 
«Спутник» был хо
зяином корта, хотя 

проводил очередную встречу 
чемпионата страны на льду 
«Снежинки». И если первый 
матч тура с «Автомобили
стом» тагильчане нее же 
«умудрились» провести ут
ром у себя дома, то второй 
пришлось переносить в 
Свердловск. Весеннее солнце 
сделало свое дело с естест
венным льдом, на котором 
играет «Спутник». А в окру
жении «чужих» стен, без 
поддержки земляков-болель
щиков хоккеисты «Спутни
ка» почувствовали себя го
стями. Они не стали ни хо
зяевами корта, ни хозяева
ми положения, хотя первый 
опасный момент был создан 
у ворот Пучкова.

Первый период поединка 
прошел зрелищно малоинте
ресно. Как-то вяло начали 
соперники встречу, хотя она 
имела для одной и другой 
стороны немаловажное зна
чение. «Автомобилист» еще 
не потерял шансов на благо
получный исход чемпионата, 
хотя надежды на первое ме
сто очень призрачны, «Спут
нику» же очки необходимы 
как воздух, чтобы сохранить 
за собой и на следующий се
зон место в первой группе 
класса «А». Но преимуще
ство игровое и территориаль-

• ХОККЕЙ

В «чужих стенах»
ное все же было за сверд
ловчанами, они больше ата
ковали ворота тагильчан, ча
ще создавали и опасные мо
менты. Имели возможность 
открыть счет и Голоухов, и 
Баулов, и Игошин, но крас
ный свет зажегся за ворота
ми «Спутника» только на 
11-й минуте, когда Коко- 
вин нашел брешь и протолк
нул шайбу в сетку. Вскоре 
отличился Голоухов — 2:0.

Тагильчане отвечали рез
кими контратаками. Но уве
ренные действия защитников 
и вратаря сводили на нет все 
усилия нападающих «Спут
ника». К тому же тагильча
не не смогли пи разу реали
зовать численное преимуще
ство, шесть минут играя в 
большинстве.

Во втором периоде уже та
гильчанам пришлось «деле
гировать» на скамейку 
штрафников своих игроков. 
Был момент, когда они ос
тавались втроем против пя
терых полевых игроков 
свердловчан. Но старатель
ная игра в эти минуты за
щитников и уверенные дей

ствия вратаря не позволили 
«Автомобилисту» увеличить 
счет. И все же пёриод выиг
рали свердловчане — 2:0. 
Шайбы забросили Прокофь
ев и Рудаков. Этот период 
был самым интересным.

И хотя тагильчане не 
смирились с поражением, в 
третьем периоде счет возрос 
до 6:0. Авторами голов ста
ли Селиванов и Баулов. 
Лишь за 10 секунд до конца 
встречи Коршакевич сумел 
«размочить» счет. послав 
шайбу в ворота Пучкова. 
Итог встречи — 6:1 в поль
зу свердловчан.

Вот остальные результа
ты этого тура: «Динамо» 
(Киев) СК им.. Урицкого 
(Казань) — 8:3 и 7:4, «Ло
комотив» (Москва) — «Тор
педо» (Минск) — 4:3 и 7:2. 
«Дизелист» (Пенза) — «Ди
намо» (Рига) — 2:3 и 6:6, 
СК им. С. Юлаева (Уфа) — 
«Кристалл» (Электро
сталь) —• 2:6 и 4:5, «Торпе
до» (Усть-Каменогорск) — 
«Молот» (Пермь) — 2:4 и 
4:3.

Н. КУЛЕШОВ.

9 АПРЕЛЯ <> а 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

12.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач:

12.30 — Для детей. «Музы
кальный альбом».

12.55 — «Свет в наших ок
нах». Художественный фильм.

14.15 — Концерт симфони. 
ческой музыки.

15.00 — На XXIV съезде 
КПСС. По окончании — кон
церт.

17.57 — Показывает Свер^- 
ловск. Программа передач.

18.00 — «После школьного 
звонка».

18.30 — «Обо всем расска
жет репортер». ■ -

19.00 — ИЗ МОСКВЫ. Про
грамма передач. .

19.05 — Новости.
19.15 — Для детей. Мульт

фильм. (Цв. тел.).
19.35 — Для младших школь

ников. «Светит звездочка».
20.00 — На XXIV съезде 

КПСС.
21.00 — «Посол Советского 

Союза». Художественный
фильм. •

22.30 — На XXIV съезде 
КПСС. Информационная про
грамма «Время».

23.15 — «Карусель». Телеобо
зрение. (Цв. тел.).

00.05 — Спортивная лрО* 
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА^-»-
19.00 — Свердловск. •'Теле

фильм. -
19.20 — «По вашим пись

мам». (В помощь садоводw)?v
19.50 — Бюро технической 

информации. WO’
20.00 — «Музыкальный ап

рель Урала». Уральские компо
зиторы для народных инстру
ментов.

20.45 — Для вас. малыщЫ
21.00 — «Комсомольск»." Ху

дожественный фильм.

Спорт всех широт ашвммшм
Хоккеистов сборной СССР 7 апреля 

принял председатель Комитета по физиче
ской культуре и спорту при Совете Ми
нистров СССР С. П. Павлов.

— Советские хоккеисты добились боль
шого успеха, завоевав в борьбе с сильными 
соперниками в одиннадцатый раз и в де
вятый раз подряд титул чемпионов мира,— 
сказал Павлов. — Поздравляю вас от име
ни многих миллионов ваших поклонников.

В заключение был оглашен приказ, ко
торым Владиславу Третьяку (ЦСКА) и 
Владимиру Шадрину («Спартак») присвое
но звание «Заслуженный мастер спорта». 
Три дебютанта нашей ледовой дружины— 
Юрий Ляпкин («Химик»), Александр Мар
тынюк («Спартак») и Геннадий Цыганков 
(ЦСКА) удостоены звания «Мастер спорта 
международного класса».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА „„ 
Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
9-IV РУССКАЯ ЖЕНЩИНА 
10-IV премьера ПСКОВИТЯНКА

СВЕРДЛОВСКИЙ /I" ... 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ДАМА СЕРДЦА
ПРЕЖДЕ ВСЕГО 

9-IV ОРФЕИ СПУСКАЕТСЯ В АД 
10-IV ГРОЗА

минытка

ОТВЕТЫ НА ЧАЙНВОРД (см. № 39)
1. Рембрандт. 2. Текстура. 3. Азгур. 4, Романс. 5. Саврасов. 

6,- Васнецов. 7. «Весна». 8. Альбани. 9. Ионин. 10. Нежринцев. 
11. Вид. 12. Дейнена. 13. Автопортрет. 14. «Тачанка». 15. Арарат. 
16. Торс. 17. Спектр.

Правильные ответы прислала Л. Основина (Свердловск).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ , 

КОМЕДИИ
Сегодня ДЕВУШКА

С ГОЛУБЫМИ ГЛАЗАМИ
9-IV ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА
10-IV БОРОДАТЫЕ МАЛЬЧИКИ
11-IV утром и вечером «»»и» 

ДЕВУШКА С ГОЛУБЫМИ 
ГЛАЗАМИ.

12-1V премьера ДЕВИЧИЙ
ПЕРЕПОЛОХ

К?0ССВ0?2) 1. Нарицательная стоимость, обозначаемая 
на ценных бумагах, бумажных денежных зна
ках, товарах. 2. Засухоустойчивый злак. 
3. Холодное оружие. 4. Вулканическая ^горная 
порода. 5. Южное зодиакальное созвездие. 
6 Покровительница земледелия в древнегре
ческой мифологии. 7. Крупная водоплавающая 
птица. 8. Доменное сырье. 9. Опера Вагнера. 
10. Картина или рисунок с изображением 
неодушевленных предметов в какой-либо 
группировке. 11. Аэродром в Дели. 12. Одна 
из . нескольких редакций какого-либо литера
турного произведения. 13. Летчик. 14. Извест
ный французский актер. 15. Народная артист 
ка РСФСР. 16. Советский разведчик. Герой 
Советского Союза. 17. Симфоническая поэма 
Чайковского. 18. Автор пьесы «Петровка-38». 
19. Соус из различных приправ. 20. Бочонок 
для пресной воды на шлюпке. 21. Древнее на
звание Британии. 22. Химический элемент. 
23. Часть самолета. 24. Выдающийся француз
ский кинорежиссер и продюсер. 25. Сумма 
или разность двух алгебраических выраже
ний, называемых членами. 26. Выдающийся 
русский архитектор. 27 Газета, издававшаяся 
в Москве с 1918 г. по 1931 г. 28. Выдающийся 
русский художник XVIII века -

Составил В. ТИПИКИН.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ Король Лир (две 

серии). Волшебник.
СОВКИНО Риск.
УРАЛ — У заставы «Красные 

Камни». Пан Володыевский 
(две серии). В зале докумен
тального фильма: Выигр.'ть 
поединок. Старт за стартом

ТЕМП — Риск. ... с.
СТАЛЬ — Король Лир (две 

серии).
ЭКРАН — Расплата. Секун

домер. : -гтЧ«1
ЛУЧ — Морской характер.
СОВРЕМЕННИК — Риск.-. ....

. ДК им. СВЕРДЛОВА — Риск, 
РОДИНА — Риск.
ПРОГРЕСС — Легенда о Сне

жной женщине.
ДК ВИЗа — Красота люйаи,
ЗАРЯ — Варвара — краса, 

длинная коса. Завещание ту
рецкого аги.

ИСКРА — Завещание турец
кого аги. Варвара — крае«, 
длинная коса.

ПОГОДА

Свердловск.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

9—10 апреля по области _ 
ожидается переменная об- ~ 

• данность, местами неболь
шой снег. Ветер северо-за
падный. 5 — 10, порывы 
15 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
12—17 градусов мороза; 
днем минус 1 — плюс 4. На 
юго-западе области ночью 
минус 7 — минус 12. днем 
плюс 3 — плюс 8 градусов.
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